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Генеральная Ассамблея
Шестьдесят девятая сессия

Первый комитет
18-е заседание 
Понедельник, 27 октября 2015 года, 15 ч. 00 м. 
Нью-Йорк

Официальные отчеты

Председатель: г-н Рэттри . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Ямайка)
В отсутствие Председателя его место 
занимает г-жа Владулеску (Румыния), 
заместитель Председателя.

Заседание открывается в 15 ч. 00 м.

Пункты 87–104 повестки дня (продолжение)

Тематическое обсуждение вопросов, включенных 
в повестку дня, а также внесение и рассмотрение 
всех проектов резолюций и решений, 
представленных по пунктам повестки дня, 
касающимся разоружения и международной 
безопасности

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас мы заслушаем 
ораторов, записавшихся для выступлений по 
блоку вопросов «Региональное разоружение и 
безопасность».

Прежде чем продолжить нашу работу, я любез-
но напоминаю всем делегациям, которые будут 
выступать, о необходимости соблюдать пятими-
нутный регламент для заявлений в национальном 
качестве и семиминутный регламент для заявлений 
от имени нескольких делегаций. Тексты выступле-
ний, которые не могут быть распространены в тече-
ние этого отведенного регламентом времени, мож-
но разместить на вебпортале Комитета “QuickFirst”.

Г-н Мвева (Замбия) (говорит по-английски): 
Разрешите мне еще раз поблагодарить Председателя 
и членов Бюро за полную приверженность делу, 

которую они проявляют в ходе руководства работой 
этого Комитета.

Наша делегация присоединяется к заявлению, 
сделанному представителем Индонезии от имени 
Движения неприсоединения (см. A/C.1/69/PV.17).

Я с удовлетворением отмечаю, что на сегод-
няшний день Договор о зоне, свободной от ядерного 
оружия, в Африке, известный также как Пелиндаб-
ский договор, подписали 53 африканские страны. 
По состоянию на май месяц, 38 из этих стран рати-
фицировали этот Договор и тем самым подтвердили 
свою полную приверженность укреплению режима 
нераспространения, продвижению процесса полно-
го разоружения и сотрудничества в использовании 
ядерной энергии в мирных целях, а также укрепле-
нию регионального мира и безопасности.

Я хотел бы отметить, что Замбия ратифициро-
вала Пелиндабский договор 28 июня 2010 года. При 
этом правительство страны поддержало резолю-
цию 1652 (XVI) о признании Африки безъядерной 
зоной, которая стала первым шагом в этом направ-
лении и была принята в 1961 году, а также приня-
тую впоследствии, в июле 1964, года Декларацию о 
создании безъядерной зоны в Африке. Замбия при-
ветствует усилия, которые страны других регионов 
прилагают для укрепления договоров о зонах, сво-
бодных от ядерного оружия.

Признавая важность создания мира, свободно-
го от ядерного оружия, Замбия продолжает рабо-
тать в рамках Пелиндабского договора и тем самым 
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содействовать тому, чтобы на Африканском конти-
ненте ядерное оружие не разрабатывалось, не про-
изводилось, не приобреталось и не испытывалось. 
Кроме того, Замбия сотрудничает с Форумом ядер-
ных регулирующих органов в Африке посредством 
наращивания, укрепления и защиты инфраструк-
туры, регулирующей техническую и физическую 
ядерную безопасность.

Замбия всецело поддерживает Африканскую 
комиссию по атомной энергии, обеспечивая выпол-
нение обязательств по Договору путем применения 
гарантий мирного использования ядерной энер-
гии и проведения консультаций на региональном и 
международном уровнях. Кроме того, Замбия под-
держивает протоколы I, II и III к Договору, которые 
призывают государства, обладающие ядерным ору-
жием, не применять ядерное оружие против любо-
го из участников Договора, запрещают проведение 
испытаний ядерного оружия в пределах африкан-
ской зоны, свободной от ядерного оружия, и запре-
щают использование ядерного оружия для террори-
стической деятельности.

Что касается ядерной науки и технологии, то 
Замбия будет поддерживать Африканское регио-
нальное соглашение о сотрудничестве в исследова-
ниях, разработках и подготовке кадров, связанных 
с ядерной наукой и техникой.

В заключение я хотел бы подчеркнуть важ-
ность присоединения к Договору других членов 
международного сообщества. Замбия призывает 
страны, которые еще не подписали и не ратифици-
ровали Договор о нераспространении, сделать это, 
с тем чтобы данный Договор стал универсальным.

Г-н Грима (Мальта) (говорит по-английски): 
Прежде всего разрешите мне от всей души 
поздравить Постоянного представителя Ямайки 
с избранием на пост Председателя этого важного 
Комитета и поблагодарить его за профессиональное 
руководство нашей работой.

Находясь на перекрестке культур в районе 
Средиземноморья, Мальта неизменно стремит-
ся выступать в качестве моста между странами 
северной и южной частей района Средиземномо-
рья. На протяжении многих лет Мальта прилага-
ет усилия для максимального расширения диало-
га между странами нашего района по различным 
вопросам, касающимся нашей общей безопасности. 
Мальта по-прежнему выступает за более тесный 

региональный диалог, так как он является ключом к 
обеспечению регионального развития, интеграции 
и безопасности, о чем свидетельствует постоян-
ная поддержка его со стороны таких региональных 
организаций и инициатив, как Союз для Среди-
земноморья, Западносредиземноморский форум и 
Парламентская ассамблея стран Средиземноморья, 
которая находится на Мальта и которая содействует 
диалогу между парламентариями средиземномор-
ских стран.

Внешняя политика Мальты формируется в зна-
чительной мере с учетом происходящих в Среди-
земноморье событий и многочисленных проблем, 
которые стоят перед нашим регионом в области 
безопасности. Вызовы в плане безопасности в райо-
не Средиземноморья имеют далеко идущие послед-
ствия. Их преодоление будет существенно влиять 
не только на весь наш район, но и на другие стра-
ны за его пределами. Поскольку в Средиземномо-
рье орудуют мощные силы, нам в срочном порядке 
нужно принять дальнейшие меры по укреплению 
безопасности и сотрудничества в районе.

Характер и масштабы незаконной миграции и 
незаконного провоза людей в район Средиземно-
морья все больше и больше превращают эти явле-
ния в серьезную угрозу безопасности всего района. 
Совсем недавно произошли трагические события, 
связанные с незаконным провозом людей в район 
Средиземноморья, в результате которого погибли 
сотни человек. Мальта призывает международное 
сообщество более слаженно и решительно реаги-
ровать на эти проблемы. Мы считаем, что странам 
происхождения и назначения нужно поддерживать 
в регионе более тесное сотрудничество. Свою роль 
в решении этой проблемы должны играть и стра-
ны транзита. Оперативное и эффективное решение 
этой проблемы позволит сохранить жизни, повы-
сить безопасность в регионе путем пресечения 
нерегулируемого передвижения людей, а также 
укрепить региональное сотрудничество в Среди-
земноморье. Мальта продолжает наращивать свое 
сотрудничество с Международной организацией по 
миграции и Верховным комиссаром Организации 
Объединенных Наций по делам беженцев и при-
менять комплексный подход к вопросу миграции, в 
частности к его гуманитарным аспектам.

Ухудшение ситуации в Ливии вызывает озабо-
ченность не только у этой страны и ее народа, но и 
у региона в целом. Мальта считает, что ухудшение 
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ситуации там могло бы иметь серьезные послед-
ствия за пределами границ Ливии. Затяжной кон-
фликт в Ливии еще больше усугубит и без того 
острую гуманитарную ситуацию, усилив пробле-
мы, вызванные миграцией, и создав в Ливии пита-
тельную почву для террористов и экстремистов. 
Важно добиться стабильности в Ливии, с тем чтобы 
при помощи международного сообщества эта стра-
на могла начать строительство государственных 
институтов, и в этой связи мы признаем демокра-
тически избранный там парламент единственным 
законным представителем ливийского народа. Мы 
также считаем, что ливийцы должны объединить-
ся в интересах реализации общего политического 
проекта путем всеохватного процесса националь-
ного примирения. Мальта поддерживает все ини-
циативы, предпринимаемые Миссией Организации 
Объединенных Наций по поддержке в Ливии, и 
считает, что разоружение и национальное прими-
рение являются непременными условиями продви-
жения Ливии вперед.

Угроза, которую представляют «Исламское 
государство Ирака и Леванта» (ИГИЛ) и много-
численные иностранные боевики в Сирии и Ираке, 
является еще одним предметом серьезной озабо-
ченности. Мальта признает неотложную полити-
ческую задачу и необходимость противодействия 
наступлению ИГИЛ, и поэтому полностью поддер-
живает усилия коалиции по борьбе с ИГИЛ. Хотя 
военное вмешательство внесет важный вклад в ока-
зание помощи курдским и иракским силам в борь-
бе с ИГИЛ, по мнению Мальты, также необходимо 
учитывать широкий политический и региональный 
контекст.

Прогресс в продвижении к демократии и сво-
боде в Средиземноморье неизбежно носил неравно-
мерный характер. Как сознает население региона, 
усилия по достижению свободы и справедливости 
часто достаются непомерно высокой ценой. Мальта 
поддерживает своих соседей в их усилиях по соз-
данию функционирующей демократии, основан-
ной на принципах справедливости, свободы и вер-
ховенства права. В этой связи мы считаем честью 
возможность принять Международный институт в 
области правосудия и верховенства права, присту-
пивший к своей работе 18 июня.

Мальта сотрудничает со своими партнера-
ми по Европейскому союзу (ЕС) для достижения 
своих собственных целей и целей ЕС в области 

нераспространения. Мы приветствовали вступле-
ние в силу в декабре эпохального Договора о тор-
говле оружием. Его успех и актуальность будут 
зависеть от эффективного осуществления и прида-
ния ему универсального характера. Поэтому Маль-
та присоединяется к усилиям ЕС и настоятельно 
призывает те государства, которые еще не подпи-
сали или не ратифицировали Договор, сделать это 
как можно скорее.

Почти полстолетия назад, сознавая, что все 
человечество столкнется с катастрофой в резуль-
тате ядерной войны, международное сообщество 
приняло Договор о нераспространении ядерного 
оружия (ДНЯО), который обусловил необходи-
мость добросовестных переговоров, направленных 
на достижение полного ядерного разоружения под 
строгим и эффективным международным контро-
лем. Спустя почти 50 лет это положение остается, 
по большей части, невыполненным. Катастрофиче-
ские последствия, к которым может привести при-
менение ядерного оружия, диктуют необходимость 
того, чтобы мы неотложно прилагали усилия в 
области ядерного разоружения.

С учетом этой общей цели Мальта поддержи-
вает создание зон, свободных от ядерного оружия, 
и осуществление мер по укреплению доверия в 
мировых масштабах, в особенности в Средиземно-
морском регионе. Мы поддерживаем конкретные, 
практические меры, направленные на осуществле-
ние резолюции по Ближнему Востоку, принятой на 
Конференции участников ДНЯО 1995 года по рас-
смотрению действия Договора, которая призывает 
к созданию зоны, свободной от ядерного оружия, 
на Ближнем Востоке. Мы твердо верим в создание 
зоны, свободной от оружия массового уничтоже-
ния, на Ближнем Востоке, которая укрепит режим 
нераспространения и усилит доверие в регионе. 
Мы полностью поддерживаем неустанные усилия 
посла Яакко Лааявы по содействию проведению 
конференции, которая могла бы проложить путь к 
скорейшему созданию такой зоны.

Г-н Онанга Ндиай (Габон) (говорит по-
французски): Поскольку моя делегация впервые 
выступает в этом Комитете, я хотел бы присоединиться 
к предыдущим ораторам и поздравить Председателя с 
вступлением на этот пост, а также поздравить других 
членов Бюро.
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Я хотел бы также присоединиться к заявле-
нию, сделанному ранее представителем Индо-
незии от имени Движения неприсоединения 
(см. A/C.1/69/PV.17) а также к заявлению, с которым 
выступит представитель Нигерии от имени Группы 
африканских государств.

Позиция Габона по вопросам разоружения 
неизменно является частью нашей внешней поли-
тики в целом, направленной на достижение много-
стороннего подхода и основанной на убеждении 
в центральной роли Организации Объединен-
ных Наций как Организации, способной наиболее 
эффективно представлять народы мира и обеспе-
чивать действенное рассмотрение вопросов без-
опасности и насущных проблем нашего времени. Я 
пользуюсь этой возможностью, чтобы напомнить 
о приверженности моей страны Конференции по 
разоружению, единственному многостороннему 
органу для переговоров в области всеобщего и пол-
ного разоружения.

В конце 2014 года, 24 декабря, вступит в силу 
Договор о торговле оружием, всего через год после 
его заключения. Габон приветствует эту динамику, 
которой был отмечен процесс ратификации, и рас-
считывает на эффективное осуществление Дого-
вора. Он представляет собой важный успех, увен-
чавший многолетние попытки усовершенствовать 
процесс регулирования международной торговли 
оружием и восполнить пробелы в международно-
правовой системе путем учреждения общих правил 
и принципов в этой области.

Габон приветствует результаты самого недав-
него созываемого раз в два года совещания госу-
дарств для рассмотрения процесса осуществления 
Программы действий по предотвращению и искоре-
нению незаконной торговли стрелковым оружием и 
легкими вооружениями во всех ее аспектах и борьбе 
с ней, в то же время выражая надежду на дальней-
шие усилия с целью достижения юридически обя-
зательного международного договора, призванного 
обеспечить обнаружение и маркировку стрелково-
го оружия и легких вооружений (СОЛВ), посколь-
ку, как известно членам Комитета, Африка все еще 
затронута подобной проблемой распространения 
оружия в большей степени, чем любой другой реги-
он мира. Наша страна по-прежнему настоятельно 
призывает международное сообщество уделять 
особое внимание региональному и субрегиональ-
ному сотрудничеству с целью решения проблемы 

спроса и предложения и пресечения трансгранич-
ного перемещения оружия. Я напоминаю о том, 
что в нашем Центральноафриканском субрегионе 
распространение СОЛВ во всех их аспектах пред-
ставляет собой не только постоянную угрозу миру, 
экономическому развитию и улучшению демокра-
тических процессов, но и главное препятствие на 
пути к благому управлению и созданию условий в 
области безопасности, способствующих устойчи-
вому развитию.

В связи с этим Габон высоко оценивает работу 
Регионального центра Организации Объединенных 
Наций по вопросам мира и разоружения в Афри-
ке (ЮНРЕК) по оказанию поддержки африкан-
ским государствам, включая мое, которое имело 
честь принимать у себя семинар франкоязычных 
африканских государств по резолюции 1540 (2004) 
Совета Безопасности, который дал возможность 
двум государствам представить доклады Комитету, 
учрежденному резолюцией 1540 (2004). Габон так-
же приветствует сотрудничество между ЮНРЕК и 
Экономическим сообществом центральноафрикан-
ских государств (ЭСЦАГ) по Центральноафрикан-
ской конвенции о контроле за стрелковым оружием 
и легкими вооружениями и поддержке, оказывае-
мой государствам в ее осуществлении. Мы высо-
ко оцениваем поддержку ЮНРЕК секретариата 
ЭСЦАГ в разработке руководства по приведению 
законодательства центральноафриканских госу-
дарств в соответствие с региональными и междуна-
родными договорами, такими, как Киншасская кон-
венция, Договор о торговле оружием и Программа 
действий Организации Объединенных Наций по 
предотвращению и искоренению незаконной тор-
говли стрелковым оружием и легкими вооружения-
ми во всех ее аспектах и борьбе с ней.

Чтобы решить все эти проблемы, Габон будет 
и впредь оказывать содействие мерам по укрепле-
нию доверия на региональном уровне, в том числе 
через посредство Постоянного консультативного 
комитета Организации Объединенных Наций по 
вопросам безопасности в Центральной Африке. На 
протяжении последних нескольких лет Комитет 
использовал субрегиональные и международные 
договоры с целью содействия разработке норма-
тивных и правовых рамочных основ поощрения 
мира и безопасности в субрегионе. В этой области 
он является источником оказания помощи стра-
нам ЭСЦАГ, выступая в роли форума для обмена 
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мнениями и обсуждения вопросов, как улучшить 
и поощрить наши усилия по решению националь-
ных, субрегиональных и международных проблем, 
включая борьбу против терроризма и распростра-
нения оружия, пиратства и вооруженного грабежа 
на море в Гвинейском заливе, и проблему брако-
ньерства в промышленном масштабе в субрегионе. 
Последняя стала приобретать характер экологиче-
ского и экономического бедствия, став явлением 
транснациональной преступности и угрозой без-
опасности наших государств, как отметил прези-
дент Габонской Республики в своем выступлении в 
ходе общих прений в Генеральной Ассамблеи на ее 
шестьдесят девятой сессии (см. A/69/PV.10).

Работа Комитета наглядней высвечивает инте-
ресы Центральной Африки в области безопасности, 
а также решения, предлагаемые членами междуна-
родного сообщества. В этой связи я приветствую 
открытие 11 сентября в Яунде Межрегионального 
координационного центра по обеспечению безопас-
ности на море в Гвинейском заливе, который будет 
заниматься борьбой с возобновившимися преступ-
ными актами на море согласно резолюциям 2018 
(2011) м 2039 (2012) Совета Безопасности, а также 
рекомендациям, вынесенным по итогам встречи на 
высшем уровне, состоявшейся в Яунде в мае–июне 
2013 года.

В заключение, заглядывая вперед, скажу, что 
Комитет продолжит свою работу в рамках свое-
го тридцать девятого совещания на уровне мини-
стров, которое пройдет 1–5 декабря в Бужумбуре. 
Мы будем и впредь в основном полагаться на нашу 
собственную решимость, проводя работу в интере-
сах активизации сотрудничества между государ-
ствами — членами нашего экономического сообще-
ства в области безопасности, за обеспечение кото-
рой мы сами буде нести ответственность. Именно в 
этом заключается цель принимаемой раз в два года 
резолюции о мерах укрепления доверия на регио-
нальном уровне, представленной Экваториальной 
Гвинеей от имени государств — членов нашего 
Экономического сообщества.

Г-жа Йи (Мьянма) (говорит по-английски): 
Наша делегация хотела бы поблагодарить 
Управление Организации Объединенных 
Наций по вопросам разоружения, его Сектор по 
региональному разоружению и три региональных 
центра Организации Объединенных Наций по 
вопросам мира и разоружения за их усилия на 

благо глобального разоружения, международного 
мира и безопасности. Несмотря на то, что 
различные регионы имеют различные приоритеты 
и различные подходы, три региональных 
центра Организации Объединенных Наций по 
вопросам мира и разоружения на национальном, 
субрегиональном и региональном уровнях служат 
эффективными связующими звеньями между теми, 
кто разрабатывают международную политику, и 
теми, кто практически претворяют ее в жизнь в 
различных странах.

Региональные центры играют важную роль не 
только в содействии разоружению, нераспростра-
нению и контролю над вооружениями на регио-
нальном уровне, но и в распространении концеп-
ций, идей и передовой практики и обмене ими через 
посредство национальных и региональных форумов 
по вопросам разоружения. Они также способству-
ют укреплению долгосрочного мира и устойчивому 
развитию в соответствующих регионах. Мы рады 
отметить, что государства-члены, Управление по 
вопросам разоружения и сообщество доноров ока-
зывают региональным центрам содействие с тем, 
чтобы те могли проводить свою работу на уровне 
общин, не ослабляя при этом свою активности в 
соответствующих регионах.

Я пользуюсь случаем, чтобы выразить нашу 
благодарность и признательность Региональному 
центру по вопросам мира и разоружения в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе за организацию в 
Мьянме практического семинара, посвященного 
созданию национального потенциала для борьбы с 
незаконной торговлей стрелковым оружием и лег-
кими вооружениями. Этот семинар был успешно 
проведен в Нейпьидо в текущем году.

Ежегодно организуемая Управлением по 
вопросам разоружения Программа стипендий по 
разоружению приносит развивающимся странам 
большую пользу в наращивании их потенциалов. 
Руководствуясь своим собственным опытом сти-
пендиата этой Программы в 2013 году, могу сказать, 
что она весьма полезна нам, молодым дипломатам, 
встающим на путь самоотверженной работы на 
благо разоружения на протяжении всей своей. Мы 
считаем, что эту программу следует продолжать и 
расширять — как вертикально, так и горизонталь-
но — в интересах дипломатов и будущих полити-
ков, имеющих дело с этими проблемами, а также 
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учреждений, занимающихся вопросами нераспро-
странения, разоружения и международной безопас-
ности. Поэтому наша страна рассчитывает на то, 
что ей будет предоставлена еще одна возможность 
направить для обучения в рамках этой Программы 
дополнительное число специалистов.

Как всем нам известно, деятельность регио-
нальных центров осуществляется за счет внебюд-
жетных добровольных взносов доноров. Работа 
центров ориентирована на удовлетворение соответ-
ствующих потребностей и проводится по просьбе 
государств-членов. Поэтому данные центры нужда-
ются в устойчивом добровольном финансировании 
за счет средств государств — членов Организации 
Объединенных Наций, других заинтересованных 
организаций и частных лиц с тем, чтобы они мог-
ли удовлетворять свои кадровые потребности и 
покрывать свои административные расходы и рас-
ходы, связанные с выполнение тех или иных задач. 
Региональные центры могут осуществлять свою 
деятельность постоянно и в полном объеме только 
тогда, когда государства-члены и другие доноры 
предоставляют им дополнительные финансовые 
ресурсы на добровольной основе.

Поэтому весьма уместно то, что в своих докла-
дах о региональных центрах Генеральный секре-
тарь призвал как страны соответствующих регио-
нов, так и другие государства вносить доброволь-
ные взносы на деятельность центров с тем, чтобы 
они могли на устойчивой основе проводить свои 
мероприятия и операции и выполнять предостав-
ленные им Генеральной Ассамблеей мандаты. Мы 
твердо убеждены, что сохранение и активизация 
работы региональных центров по вопросам мира 
и разоружения могут в весьма значительной мере 
способствовать мероприятиям Организации Объ-
единенных Наций, направленным на обеспечение 
стабильности и безопасности государств-членов.

Завершая свое выступление, я хочу вновь зая-
вить о неизменной поддержке Мьянмой работы 
всех региональных центров, и в особенности Реги-
онального центра по вопросам мира и разоружения 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Г-н Азизи (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Я хотел бы присоединиться 
к заявлению, сделанному представителем 
Индонезии от имени Движения неприсоединения 
(см. A/C.1/69/PV.17).

Создание на Ближнем Востоке зоны, свободной 
от ядерного оружия, по-прежнему остается одним 
из элементов стратегического подхода нашей стра-
ны к поощрению мира, безопасности и стабиль-
ности в этом неспокойном регионе. К сожалению, 
несмотря на международные усилия, в создании 
такой зоны до сих пор не достигнуто никакого про-
гресса. Совершенно очевидно, что единственными 
препятствиями для создания такой зоны являются 
агрессивная и экспансионистская политика изра-
ильского режима, его арсенал ядерного оружия и 
других самых современных вооружений и несо-
блюдение им норм и принципов международного 
права. Мира и стабильности на Ближнем Востоке 
невозможно будет достичь до тех пор, пока этот 
безответственный режим с его громадным ядерным 
арсеналом будет по-прежнему угрожать региону и 
странам за его пределами, и пока он, оставаясь за 
рамками договоров, запрещающих оружие массо-
вого уничтожения, в частности Договора о нерас-
пространении ядерного оружия (ДНЯО), будет 
продолжать свою подпольную программу созда-
ния ядерного оружия и игнорировать обращенные 
к нему многочисленные призывы международного 
сообщества соблюдать нормы и принципы между-
народного права.

В таких условиях для создания на Ближнем 
Востоке зоны, свободной от ядерного оружия, у 
международного сообщества нет иного выбора, 
кроме как оказывать на Израиль максимальное 
давление с тем, чтобы он, в качестве первого шага, 
присоединился к ДНЯО. Необходимость присо-
единения Израиля к ДНЯО и постановки всех его 
ядерных установок под всеобъемлющие гарантии 
Международного агентства по атомной энергии 
подтверждается в целом ряде резолюций Генераль-
ной Ассамблеи и в заключительных документах 
нескольких следовавших друг за другом конферен-
ций государств — участников Договора о нерас-
пространении ядерного оружия по рассмотрению 
действия Договора.

Полное и скорейшее осуществление резолюции 
1995 года и решения Конференции 2010 года госу-
дарств — участников Договора о нераспростране-
нии ядерного оружия по рассмотрению действия 
Договора о создании на Ближнем Востоке зоны, 
свободной от ядерного оружия, является недвус-
мысленным обязательством, взятым на себя меж-
дународным сообществом, в частности, авторами 
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этой резолюции. Невыполнение этого обязатель-
ства способно лишь ободрить Израиль, в резуль-
тате чего он будет оставаться источником угроз и 
нестабильности и будет игнорировать чаяния меж-
дународного сообщества

Неспособность созвать в 2012 году конферен-
цию по вопросу о создании зоны, свободной от 
ядерного оружия, на Ближнем Востоке только из-за 
возражений со стороны Израиля стала результатом 
долгого периода бездействия в отношении таких 
обязательств. Это нежелательное событие поста-
вило под серьезное сомнение целостность и надеж-
ность режима нераспространения и соглашений, 
принятых на основе консенсуса по итогам после-
дующих конференций по рассмотрению действия 
ДНЯО.

В то же время выражение глубокой обеспокоен-
ности по поводу этого вопроса и решительные при-
зывы к скорейшему созыву данной конференции, с 
которыми выступило подавляющее большинство 
политических групп, государств и представителей 
гражданского общества в рамках третьей сессии 
Подготовительного комитета следующей Конфе-
ренции по рассмотрению действия ДНЯО, Гене-
ральной конференции МАГАТЭ, заседания высоко-
го уровня и общих прений Генеральной Ассамблеи, 
Конференции по содействию вступлению в силу 
Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных 
испытаний, созванной согласно статье XIV Догово-
ра, а также Первого комитета, стали ясным свиде-
тельством того, что создание такой зоны по предло-
жению Ирана в 1974 году по-прежнему пользуется 
широкой международной поддержкой.

Иран стал одним из первых государств, объя-
вивших о своей готовности принять участие в этой 
конференции, и он будет и впредь придерживаться 
такой политики. Вместе с тем мы надеемся, что эта 
конференции станет не просто форумом представи-
телей стран региона. Одной из главных приоритет-
ных задач должна стать разработка согласованного 
плана действий и графика придания универсально-
го характера ДНЯО на Ближнем Востоке. Ислам-
ская Республика Иран прилагает все усилия для 
поддержки принятия реальных мер, нацеленных 
на достижение прогресса на пути к созданию зоны, 
свободной от ядерного оружия, на Ближнем Вос-
токе, и она будет и далее оказывать решительную 
поддержку созданию такой зоны.

Г-н Самвелян (Армения) (говорит по-
английски): Армения придает большое значение 
региональному разоружению, в частности, 
усилиям Организации Объединенных Наций, 
направленным на создание режима международной 
и региональной безопасности и стабильности, 
а также атмосферы доверия. Мы убеждены, что 
разоружение и контроль над вооружениями, наряду 
с установлением доверия, транспарентности и 
взаимодействия, являются жизненно важными 
аспектами коллективной безопасности.

На протяжении десятилетий Организация Объ-
единенных Наций и региональные организации 
играют ключевую роль в укреплении доверия меж-
ду соседними государствами, чтобы преодолеть 
вражду и недоверие среди тех, кто должен вновь 
научиться жить бок о бок друг с другом. Прави-
тельство Армении решительно поддерживает уси-
лия Организации Объединенных Наций по содей-
ствию принятию мер укрепления доверия на реги-
ональном и субрегиональном уровнях в интересах 
укрепления мира и безопасности во всем мире. Мы 
последовательно поддерживаем резолюции Гене-
ральной Ассамблеи, касающиеся международного 
мира и безопасности на международном, регио-
нальном и субрегиональном уровнях, с тем чтобы 
избежать недоверия в отношениях между государ-
ствами региона, что могло бы привести к вооружен-
ным конфликтам в будущем.

В этой связи Армения приветствует принятие 
на регулярной основе в рамках Комитета и Гене-
ральной Ассамблеи резолюций, касающихся мер 
укрепления доверия в региональном и субрегио-
нальном контексте, поскольку это предоставля-
ет нам важную возможность для изучения задач, 
связанных с мерами укрепления доверия на реги-
ональном и субрегиональном уровнях, выявления 
источников потенциальной напряженности и поис-
ка решений. Армения всегда была ярым сторон-
ником регионального сотрудничества во всех воз-
можных сферах. Логика нашей позиции проста и 
вполне обоснована. Даже в случае возникновения 
проблем в отношениях между странами того или 
иного региона любое сотрудничество — будь то 
маломасштабное или крупномасштабное, кратко-
срочное или долгосрочное — безусловно, способ-
ствует укреплению доверия. Руководствуясь таким 
принципиальным подходом, Армения делает все от 
нее зависящее, чтобы содействовать укреплению 
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доверия на Южном Кавказе в рамках Организации 
Объединенных Наций, Европейского союза, Орга-
низации по безопасности и сотрудничеству в Евро-
пе, НАТО, Программы «Партнерство ради мира» и 
Совета евроатлантического партнерства, а также 
двусторонних отношений.

Армения всегда демонстрировала готовность 
и волю выступать с инициативами по проведению 
проектов, нацеленных на развитие регионального 
сотрудничества в различных областях. К сожале-
нию, сложившаяся в регионе обстановка и враждеб-
ные политические мотивы некоторых государств не 
позволяют нам предпринять практические шаги по 
укреплению доверия в области разоружения. Что 
еще хуже, мы стали свидетелями потенциально 
исключительно опасной гонки вооружений, кото-
рая может начаться на субрегиональном уровне, а 
также агрессивной военной риторики. Остальные 
события в нашем регионе вновь продемонстрирова-
ли, что применение силы ни при каких обстоятель-
ствах не может содействовать прочному урегули-
рованию нынешних конфликтов. Нет альтернативы 
урегулированию конфликтов, кроме политического 
компромисса, достигнутого в результате перегово-
ров на основе приверженности государств-участни-
ков решению не прибегать к применению силы.

В заключение я хотел бы вновь заявить о том, 
что Армения по-прежнему полностью привержена 
своим международным обязательствам в области 
контроля над вооружениями и разоружения. Мы 
убеждены в жизнеспособности и эффективности 
механизмов Организации Объединенных Наций, 
задействованных в укреплении доверия и надеж-
ности, а также в содействии региональному диа-
логу и сотрудничеству. В этой связи позвольте мне 
напомнить о заявлении, сделанном Высоким пред-
ставителем Организации Объединенных Наций 
по вопросам разоружения г-жой Ангелой Кане в 
ходе пленарного заседания Конференции по разо-
ружению, в котором полностью отражена позиция 
нашей страны по поводу находящегося на нашем 
рассмотрении вопроса:

«Некоторые могут заявить, что реальный 
прогресс в области разоружения возможен, в 
первую очередь, только после урегулирования 
политических споров между основными госу-
дарствами, в частности, между теми из них, 
которые обладают крупнейшими арсенала-
ми. Такой взгляд, тем не менее, не учитывает 

значительного вклада, который прогресс в 
области разоружения может внести в укрепле-
ние взаимного доверия и уверенности в отно-
шениях между государствами. Мы все знаем, 
что разоружение происходит не только из-за 
любви к людям — оно повсеместно признается 
в качестве одного из наиболее эффективных и 
надежных средств укрепления национальной 
безопасности и международного мира и без-
опасности в целом».

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Я прошу представителя 
Алжира представить документ A/С.1/69/L.54.

Г-жа Бенабуш (Алжир) (говорит по-французски): 
Г-жа Председатель, я хотела бы воспользоваться 
этой возможностью, чтобы выразить Вам нашу 
признательность за умелое руководство прениями 
в Первом комитете в ходе нынешней сессии.

Что касается вопроса о региональном разо-
ружении, то Алжир взял на себя обязательства по 
укреплению регионального мира и безопасности, 
что стало постоянным направлением внешней 
политики страны, а также одним из основополага-
ющих принципов, подкрепляющих ее действия на 
международном уровне. В этой связи Алжир неиз-
менно со всей решимостью выражает поддержку 
и содействие мерам, направленным на укрепление 
и поощрение диалога и сотрудничества, а также 
укрепление безопасности в рамках традиционных 
отношений и структур солидарности, особенно в 
районе Средиземноморья, который находится на 
стыке нескольких региональных групп.

Делегация Алжира приветствует доклад Гене-
рального секретаря, озаглавленный «Укрепление 
безопасности и сотрудничества в районе Среди-
земноморья», который содержится в докумен-
те A/69/169 и в котором излагается информация, 
полученная от ряда государств-членов о шагах, 
которые они предпринимают в целях укрепления 
безопасности и сотрудничества в районе Средизем-
номорья. Наша делегация хотела бы выразить при-
знательность правительствам, которые внесли свой 
вклад в усилия в контексте осуществления резолю-
ции 68/67.

На уровне Африканского континента Алжир 
приветствовал вступление в силу в 2009 году 
Пелиндабского договора по вопросу о создании 
зоны, свободной от ядерного оружия, в Африке. 
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Этот правовой документ внес важный вклад в дело 
превращения Африки и всего мира в безъядер-
ную и безопасную зону. В этой связи он являет-
ся важнейшим фактором в деле укрепления мира 
и безопасности в Северной Африке и в районе 
Средиземноморья.

В целом наша делегация приветствует роль, 
которую играют региональные центры Организа-
ции Объединенных Наций по вопросам мира и разо-
ружения, а также, в частности, Региональный центр 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
мира и разоружения в Африке. Действительно, 
как отмечается в докладе Генерального секретаря, 
содержащемся в документе A/69/133, Региональ-
ный центр Организации Объединенных Наций в 
Африке продолжает осуществлять свою программу 
работы в области обычных вооружений, в том числе 
стрелкового оружия и легких вооружений и оружия 
массового уничтожения, а также информационно-
просветительскую деятельность и сотрудничество 
с региональными и субрегиональными организаци-
ями, в том числе с Африканским союзом.

С учетом этих достижений Алжир хотел бы 
заявить о своей полной поддержке Регионального 
центра по вопросам мира и разоружения в Африке. 
Поскольку проблемы и опасности, которые угро-
жают стабильности на Африканском континенте, 
могут иметь последствия для района Средиземно-
морья, ситуация, сложившаяся в Сахельском реги-
оне, является предметом обеспокоенности из-за 
террористических угроз и незаконного оборота 
и торговли оружием. В связи с этим настоятель-
но необходимо активизировать усилия по борьбе 
с терроризмом и укрепить сотрудничество между 
государствами субрегиона в этой области. Кроме 
того, они нуждаются в значительной помощи и под-
держке со стороны международного сообщества в 
деле укрепления потенциала стран Сахеля в обла-
сти борьбы с этим злом.

Международное сообщество отдает себе отчет 
в том, что в тех случаях, когда оно не достаточно 
быстро находит пути прочного урегулирования 
кризисов, эти кризисы значительно усугубляются, 
достигая масштабов, которые с трудом поддают-
ся контролю. Алжир, который в настоящее время 
культивирует ценности демократии, примире-
ния и развития в интересах своих граждан, стре-
мится стать экспортером стабильности и безопас-
ности. Он делает это, обеспечивая безопасность 

своей территории. Алжир, испытывающий непо-
средственное воздействие нынешнего кризиса в 
Ливии, вносит реальный вклад в налаживание все-
охватного национального диалога, способствую-
щего национальному примирению и укреплению 
законных институтов, а также мобилизации всех 
имеющихся средств и ресурсов для восстановления 
этой страны.

Что касается ситуации в Мали и процесса 
межмалийского диалога, инициированного Алжи-
ром, то различные малийские стороны взяли на 
себя обязательство найти окончательное решение 
малийского кризиса на основе предварительного 
соглашения.

В соответствии со своей активной политикой 
в районе Средиземноморья, которая основана на 
принципах сотрудничества, дружбы, добрососед-
ства и взаимного уважения, а также согласно сло-
жившейся в последние годы традиции, Алжир имеет 
честь в ходе нынешней шестьдесят девятой сессии 
представить на рассмотрение Первого комитета, по 
пункту 102 повестки дня, проект резолюции, оза-
главленный «Укрепление безопасности и сотрудни-
чества в районе Средиземноморья». Проект резолю-
ции содержится в документе A/C.1/69/L.54.

Г-жа Хигги (Новая Зеландия) (говорит по-
английски): В своем сегодняшнем заявлении Новая 
Зеландия хотела бы уделить основное внимание 
деятельности региональных центров Управления 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
разоружения. Мы по-прежнему высоко оцениваем 
вклад Центра Организации Объединенных Наций, 
базирующегося в нашем регионе, в обеспечение 
регионального мира и безопасности. Мы особенно 
признательны за то, что находящийся в Катманду 
центр неизменно уделяет пристальное внимание 
деятельности, способствующей выполнению 
Договора о торговле оружием (ДТО). Мы были 
рады оказать помощь в финансировании и принять 
участие в состоявшейся в Филиппинах в ноябре 
2013 года встрече-диалоге, в рамках которой 
прошел очень продуктивный обмен мнениями 
по ДТО между коллегами из стран Азиатско-
Тихоокеанского региона.

Мы также по достоинству оценили участие 
Центра в совещании, которое мы организовали 
в Окленде, Новая Зеландия, в декабре 2013 года, 
в целях оказания помощи с доработкой типового 
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законодательства, над которым Новая Зеландия, 
в сотрудничестве с организацией «Смол армз сер-
вей», работает вот уже более года. Мы уверены, 
что Центр сможет с большой пользой использовать 
наше типовое законодательство, разработка кото-
рого на настоящий момент завершена, в рамках 
всех своих контактов с региональными партнера-
ми по ДТО. Мы очень рады тому, что в этом году 
вновь смогли оказать Центру финансовую помощь 
в целях поддержки его деятельности. Мы с нетер-
пением ожидаем проведения в следующем месяце 
совещания в Камбодже.

Здесь позвольте мне лично и от имени нашей 
страны воздать должное покидающей свой пост 
директора Центра г-же Шарон Риггл. Г-жа Риггл 
придала работе Центра целенаправленный харак-
тер и реальную динамику. Она продемонстрирова-
ла поистине выдающуюся приверженность, доби-
ваясь, чтобы Центр, действительно, способствовал 
улучшению ситуации в регионе и отвечал потреб-
ностям и интересам заинтересованных региональ-
ных сторон.

Несмотря на то, что Новая Зеландия и впредь 
будет уделять основное внимание деятельности 
Регионального центра Организации Объединенных 
Наций по вопросам мира и разоружения в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, мы рады тому, что в 
последние годы смогли внести вклад как в работу 
Регионального центра Организации Объединенных 
Наций по вопросам мира, разоружения и развития 
в Латинской Америке и Карибском бассейне, так 
и, в прошлом году, в работу Целевого фонда для 
Регионального центра Организации Объединенных 
Наций по вопросам мира и разоружения в Афри-
ке. Мы знаем, что эти центры также осуществля-
ют жизненно важную работу по широкому кругу 
вопросов в области разоружения и контроля над 
вооружениями и, как и в случае нашего собствен-
ного центра, мы особо высоко ценим их работу, 
касающуюся ДТО и вопросов просвещения в обла-
сти разоружения.

Г-н Джабраилов (Азербайджан) (говорит 
по-английски): Азербайджан присоединяется 
к заявлению, сделанному от имени Движения 
неприсоединения (см. A/C.1/69/PV.17). Я хотел бы 
высказать несколько дополнительных замечаний в 
своем национальном качестве.

Региональное разоружение и безопасность 
имеют решающее значение для обеспечения проч-
ного мира и стабильности. Каждый год стрелковое 
оружие и легкие вооружения и боеприпасы к ним 
становятся причиной гибели и ранений сотен тысяч 
людей, в том числе женщин и детей. Незаконная 
торговля и чрезмерное накопление этих видов ору-
жия отрицательно сказываются на региональной 
и международной безопасности и стабильности. В 
этой связи мы хотели бы подчеркнуть важное зна-
чение режимов контроля над обычными вооруже-
ниями в качестве важных инструментов, позволяю-
щих обеспечивать стабильность, прогнозируемость 
и транспарентность в военной сфере.

Азербайджан продолжает поддерживать меры 
по обеспечению адекватной маркировки и учета 
стрелкового оружия и легких вооружений, а также 
по укреплению сотрудничества в области отслежи-
вания незаконного стрелкового оружия и легких 
вооружений. В этой связи Азербайджан неизменно 
остается привержен эффективному осуществлению 
и дальнейшему укреплению Программы действий 
Организации Объединенных Наций по предотвра-
щению и искоренению незаконной торговли стрел-
ковым оружием и легкими вооружениями во всех 
ее аспектах и борьбе с ней. Мы также приветствуем 
резолюцию 2117 (2013) Совета Безопасности — пер-
вую резолюцию по стрелковому оружию и легким 
вооружениям.

Мы отмечаем существенный прогресс, достиг-
нутый на третьей Конференции государств — 
участников Конвенции о запрещении применения, 
накопления запасов, производства и передачи про-
тивопехотных мин и об их уничтожении по рас-
смотрению ее действия. Азербайджан не является 
участником Оттавской конвенции ввиду продол-
жающейся оккупации наших территорий и печаль-
ной необходимости использовать наземные мины в 
качестве меры сдерживания возможного возобнов-
ления боевых действий.

На региональном уровне Азербайджан вносит 
вклад в коллективные усилия, участвуя в обме-
не информацией, представляя доклады и прини-
мая у себя миссии, прибывающие для проведения 
проверок, оценок и наблюдения на месте, в соот-
ветствии с Венским документом Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) о 
мерах укрепления доверия и безопасности в редак-
ции 2011 года, Кодексом поведения, касающимся 
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военно-политических аспектов безопасности, 
Документом ОБСЕ о легком и стрелковом оружии, 
Документом ОБСЕ о принципах, регулирующих 
передачу обычных вооружений, и другими подоб-
ными документами.

Региональное разоружение и безопасность 
имеют особое значение в затронутых конфлик-
том зонах, которые неизменно являются районами 
сосредоточения неконтролируемого оружия и соз-
дают благодатную почву для деятельности транс-
национальных организованных преступных групп 
и прочей незаконной деятельности. Одна из таких 
зон — Нагорно-Карабахский регион Азербайджана 
и прилегающие к нему территории — по-прежнему 
находится под армянской оккупацией. Эти терри-
тории стали «черной дырой» в зоне применения 
Договора об обычных вооруженных силах в Европе 
(ДОВСЕ). Кроме того, регион стал одним из ключе-
вых пунктов транзита в рамках незаконной торгов-
ли оружием, которая приобрела масштабы, угрожа-
ющие безопасности нашей страны.

Азербайджан по-прежнему испытывает обо-
снованную обеспокоенность по поводу нараста-
ющих угроз в области безопасности и риска рас-
пространения. В свете новых угроз в области рас-
пространения и по причине географического поло-
жения нашей страны мы придаем исключительное 
значение предотвращению использования нашей 
территории в качестве транзитного маршрута для 
незаконного оборота ядерных материалов. В тесном 
сотрудничестве с нашими международными пар-
тнерами и в соответствии с международными стан-
дартами мы разработали всеобъемлющую нацио-
нальную систему экспортного контроля, которая 
опирается на прочную законодательную основу. 
На сегодняшний день очевидно, что эта система 
является надежным механизмом предупреждения 
незаконного оборота, в том числе оборота ядерных 
материалов.

Нынешняя ситуация, когда сотни единиц огра-
ничиваемых Договором вооружений и техники 
незаконно размещены на оккупированных азер-
байджанских территориях в грубое нарушение 
положений ДОВСЕ, неприемлема с юридической 
точки зрения. Тот факт, что оккупированные тер-
ритории Азербайджана дали Армении, оккупирую-
щей державе, возможность использовать эти райо-
ны как ремонтную базу и, более того, перевозить 
туда и укрывать запасы техники, ограничиваемые 

Договором, от международных режимов контроля, 
заслуживает серьезного внимания и должен быть 
всесторонне и беспристрастно рассмотрен.

Внебюджетные расходы на содержание воо-
руженных сил, развернутых на оккупированных 
территориях Азербайджана, являются еще одним 
доказательством милитаристских и захватниче-
ских устремлений Армении. Армения активно 
наращивает свое военное присутствие и потенциал 
в регионе Нагорного Карабаха и на других оккупи-
рованных территориях Азербайджана. Имеющиеся 
данные указывают на то, что с начала оккупации 
количество неконтролируемого и неучтенного ору-
жия на этих территориях постоянно растет. Мы 
хотели бы воспользоваться этой возможностью, 
чтобы еще раз призвать Армению прекратить нару-
шать свои обязательства по контролю над вооруже-
ниями и подтвердить свою приверженность этим 
обязательствам на деле. Было бы разумно ожидать, 
чтобы, в качестве первого шага, делегация Арме-
нии вернулась с подробным докладом о наличном 
оружии и его будущих закупках.

В заключение я хотел бы сказать, что стратегия 
Азербайджана направлена на освобождение всех 
оккупированных территорий и, таким образом, 
на восстановление территориальной целостности 
нашего государства и возвращение насильственно 
перемещенных лиц в свои дома, а также на уста-
новление прочного мира и стабильности в Нагор-
но-Карабахском регионе Азербайджана и на всем 
Южном Кавказе.

Г-н Спинеллис (Греция) (говорит по-английски): 
Поскольку мы впервые берем слово, мы хотели бы 
поблагодарить Председателя за умелое руководство 
прениями в Первом комитете. Сегодня мы хотели бы 
сделать заявление о региональных ядерных гарантиях, 
мерах защиты и обеспечении безопасности.

Греция, которая подписала Договор о нерас-
пространении ядерного оружия, является его реши-
тельным сторонником и выступает за распростра-
нение всеобъемлющих гарантий на все ядерные 
материалы и на соответствующие виды деятель-
ности и объекты. В то же время, мы придаем осо-
бое значение вопросам ядерной защиты и безопас-
ности. Мы считаем эти две области связанными 
между собой компонентами, лежащими в основе 
законного права каждой страны на использование 
ядерных технологий в мирных целях. Поскольку 
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ядерная защита и безопасность представляют собой 
глобальные вызовы, Греция хотела бы указать на 
необходимость ответственных и транспарентных 
национальных усилий, а также укрепления реги-
онального сотрудничества с целью привести про-
изводство энергии во всем мире в соответствие с 
самыми высокими международными стандартами 
в области ядерной защиты и соответствующими 
руководящими принципами и правилами ядерной 
безопасности, разработанными Международным 
агентством по атомной энергии (МАГАТЭ).

Руководствуясь этим духом, Греция подписала 
и ратифицировала Конвенцию о ядерной безопас-
ности, Объединенную конвенцию о безопасности 
обращения с отработавшим топливом и о безопас-
ности обращения с радиоактивными отходами, а 
также Конвенцию о физической защите ядерного 
материала и Протокол о поправках к Конвенции об 
ответственности перед третьей стороной в области 
ядерной энергии. Кроме того, и с учетом прямой свя-
зи между естественной природной средой и послед-
ствиями строительства атомной электростанции 
для окружающей среды в данном регионе, Греция 
в 1991 году подписала Конвенцию об оценке воз-
действия на окружающую среду в трансграничном 
контексте и вскоре после этого ратифицировала ее 
в 1998 году. Мы считаем, что страны, которые про-
изводят ядерную энергию или намерены делать это 
в будущем, должны следовать принципам транспа-
рентной оперативной практики в отношении транс-
граничной естественной природной среды. Кроме 
того, во время нашего очередного председательства 
в Европейском союзе в первой половине 2014 года 
Греция настойчиво добивалась договоренности 
между государствами-членами относительно вне-
сения поправок в Директиву Европейского союза 
о ядерной безопасности, которая призвана обязы-
вать государства-члены устанавливать и поддер-
живать национальные стандарты в области ядерной 
безопасности.

Как отметил Генеральный секретарь в своем 
вступительном слове на заседании высокого уров-
ня по вопросам ядерной безопасности, состоявшем-
ся в кулуарах общих прений 22 сентября 2011 года, 
последствия аварий на ядерных объектах не знают 
границ, и, как показала недавняя трагедия в Фуку-
симе, Япония, мы должны продолжать принимать 
все необходимые меры к тому, чтобы в услови-
ях растущего спроса на энергетическом рынке 

обеспечить соблюдение всех необходимых между-
народных стандартов ядерной защиты и выполне-
ние требований архитектуры безопасности. Защи-
та населения и окружающей среды от воздействия 
ионизирующего излучения, возникшего в резуль-
тате аварии или вызванного человеком, имеет для 
нашей страны крайне важное значение.

Что касается ядерной защиты, то Греция, 
которая стала одной из 13 стран, пострадавших в 
результате аварии на Чернобыльской атомной элек-
тростанции в 1986 году, хорошо знает, что такое 
радиоактивные осадки в результате аварии на ядер-
ном объекте. Поэтому мы особенно «чувствитель-
ны», когда речь идет о применении важных эле-
ментов, способствующих развитию действенной 
культуры ядерной защиты. Кроме того, в отноше-
нии ядерной защиты Греция хотела бы указать на 
то, что сегодняшние фундаментальные концепции 
в области ядерной защиты были сформулированы и 
развиты на основе практического опыта, накоплен-
ного в ходе проведения Олимпийских игр 2004 года 
в Афинах, ставших первым крупным публичным 
мероприятием в связи с которым был подготовлен 
комплексный план обеспечения ядерной защиты в 
рамках крупного совместного проекта МАГАТЭ, 
Соединенных Штатов Америки, Франции и нашего 
правительства.

Применение разработанных на международ-
ном уровне стандартов ядерной защиты и мер без-
опасности МАГАТЭ, наряду с проведением между-
народных коллегиальных обзоров в наше время 
стало особенно необходимым. Наша страна с глу-
бокой озабоченностью следит за нынешним раз-
витием событий и ростом политической напряжен-
ности, как в мире, так и, в особенности, в нашем 
регионе Ближнего Востока и в Восточной Европе, 
результатом которых уже стала крайне неустойчи-
вая обстановка, требующая дополнительных мер 
предосторожности, особенно в области безопасно-
сти и защиты существующих и будущих ядерных 
объектов.

В заключение хотелось бы отметить, что ядер-
ная энергетика не является вариантом в рамках 
национальной энергосистемы Греции, но, посколь-
ку все больше стран в регионе начинают проявлять 
повышенный интерес к ядерной энергии, мы хоте-
ли бы вновь заявить о нашей твердой убежденности 
в том, что ядерная защита и ядерная безопасность 
— это две стороны одной медали, и мы должны 
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подходить к развитию ядерных технологий для 
производства энергии всесторонне, принимая все 
необходимые меры предосторожности и обеспе-
чивая сохранение всех трех важнейших элементов 
нераспространения ядерного оружия — ядерных 
гарантий, ядерной защиты и ядерной безопасности.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово имеет представитель 
Нигерии, который представит проекты 
резолюций A/C.1/69/L.61 и A/C.1/69/L.59.

Г-н Удедибиа (Нигерия) (говорит по-английски): 
Сегодня наша делегация хотела бы представить 
два проекта резолюций, первым из которых 
является проект резолюции, озаглавленный 
«Стипендии, подготовка кадров и консультативные 
услуги Организации Объединенных Наций по 
разоружению» (A/C.1/69/L.61). Второй проект 
резолюции, который мы вносим от имени 
Группы африканских государств, озаглавлен 
«Региональный центр Организации Объединенных 
Наций по вопросам мира и разоружения в Африке 
(A/C.1/69/L.59).

Что касается первого проекта резолюции, то 
Программа стипендий Организации Объединенных 
Наций по разоружению была учреждена Генераль-
ной Ассамблеей в 1978 году на ее первой специаль-
ной сессии, посвященной разоружению. Среди ее 
основных целей можно назвать повышение инфор-
мированности о необходимости разоружения, кон-
троля над вооружениями и нераспространения 
ядерного оружия, а также создание и расширение 
возможностей представителей государств-членов, 
и особенно развивающихся стран, принимать более 
эффективное участие в работе международных 
совещательных и переговорных форумов по разо-
ружению. За 36 лет, прошедших с момента ее соз-
дания, обучение в рамках Программы стипендий 
прошли более 800 государственных должностных 
лиц из более чем 160 государств-членов, получив-
ших подготовку в области разоружения, контроля 
над вооружениями и нераспространения ядерного 
оружия, что способствовало процессу обсуждений 
и переговоров по ключевым вопросам разоружения 
и нераспространения.

Программа стипендий Организации Объеди-
ненных Наций по разоружению организована и осу-
ществляется Управлением по вопросам разоруже-
ния. Полезность этой программы широко признана, 

и она высоко оценивается государствами-членами. 
Каждый год в ее рамках проходят обучение и зна-
чительно обогащают свой опыт 20–25 молодых 
дипломатов и должностных лиц правительств. 
Отрадно и то, что состав участников Программы 
удачно подобран с учетом географического и ген-
дерного баланса, и следует особо отметить, что эта 
программа приносит большую пользу многим при-
нимающим в ней участие развивающимся странам.

В проекте резолюции подтверждаются реше-
ния, содержащиеся в приложении IV к заключи-
тельному документу двенадцатой специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи (A/S-12/32), а также 
официально отражена наша признательность всем 
государствам-членам и организациям, которые на 
протяжении многих лет неизменно поддерживают 
эту Программу, способствуя тем самым ее успеш-
ному осуществлению, в частности правительствам 
Германии, Казахстана, Китая, Швейцарии и Япо-
нии за продолжение организации для участников 
программы продолжительных и очень познаватель-
ных стажировок в 2013 и 2014 годах. В нем также 
выражается наша признательность Международ-
ному агентству по атомной энергии, Организации 
по запрещению химического оружия, Подгото-
вительной комиссии Организации по Договору о 
всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний, 
Организации по безопасности и сотрудничеству в 
Европе, Вассенаарским договоренностям по экс-
портному контролю за обычными вооружениями 
и товарами и технологиями двойного назначения, 
Институту Ассера и Монтерейскому институту 
международных отношений за то, что они органи-
зовали специальные учебные программы в области 
разоружения в их соответствующих сферах компе-
тенции, способствуя тем самым достижению целей 
Программы.

В проекте резолюции также выражена при-
знательность Генеральному секретарю за то, что 
Программа продолжает аккуратно выполняться, и 
содержится адресованная ему просьба продолжать 
осуществлять на ежегодной основе эту Програм-
му в рамках имеющихся ресурсов и представить 
доклад по этому вопросу Генеральной Ассамблее 
на ее семьдесят первой сессии.

Единодушная поддержка этой принимаемой 
каждые два года резолюции о Программе стипен-
дий по разоружению свидетельствует о той реши-
тельной поддержке, которой она пользуется среди 
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государств-членов. Эта резолюция всегда прини-
малась без голосования. Наша делегация выража-
ет надежду на то, что таким же образом она будет 
принята и на этой сессии. Мы рассчитываем на 
дальнейший успех данной Программы и поэтому 
просим государства-члены поддержать ее, приняв 
представляемый в этом году проект резолюции без 
голосования, как это делалось всегда.

Я хотел бы завершить свое заявление очень 
кратким представлением также и второго проекта 
резолюции, на этот раз от имени Группы африкан-
ских государств, касающийся Регионального цен-
тра Организации Объединенных Наций по вопро-
сам мира и разоружения в Африке. В проекте резо-
люции с удовлетворением отмечается тот факт, что 
деятельность Регионального центра Организации 
Объединенных Наций по вопросам мира и разору-
жения в Африке осуществляется в масштабах все-
го континента с учетом меняющихся потребностей 
африканских государств-членов и новых и назре-
вающих проблем региона в областях, связанных с 
разоружением, миром и безопасностью, включая 
безопасность на море. В проекте также с удовлет-
ворением отмечается обязательство Регионально-
го центра обеспечивать Комиссии Африканского 
союза, субрегиональным организациям и афри-
канским государствам-членам услуги по укрепле-
нию потенциала, программы технической помощи 
и консультативные услуги в отношении контроля 
за стрелковым оружием и легкими вооружения-
ми, включая управление запасами и уничтожение 
излишков, Договор о торговле оружием и вопросы, 
касающиеся оружия массового уничтожения, о чем 
подробно говорится в докладе Генерального секре-
таря (А/69/133).

В проекте резолюции с удовлетворением отме-
чается вклад Регионального центра в обеспечение 
разоружения, мира и безопасности на континенте, 
в частности оказанную им Комиссии Африканско-
го союза помощь в разработке и осуществлении 
Стратегии Африканского союза по сдерживанию 
незаконного распространения и оборота стрелко-
вого оружия и легких вооружений и незаконной 
торговли ими и Плана действий по осуществлению 
Стратегии и в выработке общей позиции Африкан-
ского союза в отношении Договора о торговле ору-
жием, а также помощь Африканской комиссии по 
атомной энергии в осуществлении Договора о зоне, 

свободной от ядерного оружия, в Африке — Пелин-
дабского договора.

В проекте резолюции приветствуются усилия 
Регионального центра по содействию расширению 
роли и представленности женщин в деятельности 
по разоружению, нераспространению и контролю 
над вооружениями. В нем с удовлетворением отме-
чаются реальные достижения Регионального цен-
тра и влияние помощи, оказанной им государствам 
Центральной Африки в разработке и осуществле-
нии Центральноафриканской конвенции о контроле 
за стрелковым оружием и легкими вооружениями, 
боеприпасами к ним и составными частями и ком-
понентами, которые могут быть использованы для 
их изготовления, ремонта или сборки — Киншас-
ской конвенции, — а также существенная поддерж-
ка, оказанная Центром Постоянному консультатив-
ному комитету Организации Объединенных Наций 
по вопросам безопасности в Центральной Африке, 
государствам Центральной и Западной Африки в 
выработке их соответствующих общих позиций в 
отношении Договора о торговле оружием и Запад-
ной Африке в осуществлении Конвенции Эконо-
мического сообщества западноафриканских госу-
дарств о стрелковом оружии и легких вооружениях.

В проекте резолюции содержится адресован-
ный всем государствам, а также международным 
правительственным и неправительственным орга-
низациям и фондам настоятельный призыв вносить 
добровольные взносы, чтобы обеспечить Регио-
нальному центру возможность осуществлять его 
программы и мероприятия и удовлетворять потреб-
ности африканских государств.

Проект резолюции на эту тему всегда прини-
мался на основе консенсуса, и поэтому наша делега-
ция надеется, что в ходе текущей сессии мы посту-
пим так же. Поэтому мы настоятельно призываем 
государства-члены принять его единогласно, как 
они всегда делали это в прошлом.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): На этом этапе я хотела бы 
любезно напомнить делегациям о том, чтобы они 
ограничивали свои заявления пятью минутами при 
выступлении в национальном качестве и семью 
минутами при выступлениях от имени групп 
делегаций.
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Список ораторов, записавшихся для выступле-
ний по блоку вопросов, касающихся регионального 
разоружения и безопасности, исчерпан.

Прежде чем перейти к следующему блоку 
вопросов, я предоставлю слово тем делегациям, 
которые попросили слово в порядке осуществления 
права на ответ. В этой связи я хотела бы напомнить 
всем делегациям о том, что заявления в порядке 
осуществления права на ответ ограничиваются 10 
минутами для первого выступления и пятью — для 
второго.

Г-н Ермаков (Российская Федерация): Нам 
очень приятно видеть Вас, г-жа Председатель, в 
этой достойной роли.

В выступлении американской делегации, к 
сожалению, в очередной раз прозвучали голослов-
ные и не опирающиеся на доказательства обвине-
ния в адрес России. Очень жаль, что наши коллеги, 
видимо, невнимательно изучили уже представлен-
ный нами ответ по сути звучавших ранее антирос-
сийских высказываний, которые, в общем-то, во 
многом выходят за рамки наших с вами партнер-
ских отношений здесь, в Первом комитете. Допол-
нительно мы хотели бы отметить следующее.

Вооруженный, антиконституционный перево-
рот в Киеве, который был организован в феврале 
нынешнего года, привел к чудовищным беспоряд-
кам в стране и массовой гибели гражданского насе-
ления. Это признают уже все, даже несмотря на 
то, что сначала доступ к этой информации просто 
блокировался для большинства государств Европы, 
Америки. На наш взгляд, тем, кто спонсировал этот 
переворот, лучше было бы не переваливать ответ-
ственность за произошедшее на других, а сделать 
все возможное для укрепления режима прекраще-
ния огня на юго-востоке Украины. В этом контек-
сте, конечно же, напрашивается вопрос: а что сде-
лали Соединенные Штаты, которые в последнее 
время по существу руководят всем, что происходит 
в Киеве, чтобы на юго-востоке страны — в Донецке, 
Луганске — от продолжающихся до сих пор обстре-
лов украинских силовиков перестали гибнуть мир-
ные жители — женщины, старики, дети?

Что касается тех договоренностей, на которые 
ссылается уважаемая американская делегация, — а 
прозвучали ссылки на Договор об открытом небе, 
Венский документ, которые, кстати, к большо-
му сожалению, многие из здесь присутствующих 

делегаций даже в руках-то не держали, — то удив-
ляет безответственная работа наших американских 
коллег на публику. Россия проявляет беспрецедент-
ную открытость; все инспекции и наблюдательные 
полеты над территорией России проводятся в пол-
ном объеме. Результаты таких инспекций офици-
ально признаны в рамках Организации по безопас-
ности и сотрудничеству в Европе, и они подтверж-
дают, что никакой повышенной военной активно-
сти со стороны России нет и не было. Никакого 
передвижения войск через границу нет и не было. 
Поэтому продолжающиеся голословные обвинения 
в адрес России можно расценить только как безот-
ветственную работу на публику, что, конечно же, 
не прибавляет уважения и доверия к такому, каза-
лось бы, солидному государству, как Соединенные 
Штаты.

Г-н Самвелян (Армения) (говорит по-английски): 
Я хотел бы заверить Комитет в том, что я не собираюсь 
вступать в длительную и целенаправленную 
полемику с представителем Азербайджана по поводу 
беспочвенных обвинений, высказанных в адрес 
моей страны. Все не впервые слышат настойчивые и 
постоянные попытки Азербайджана распространять 
антиармянскую пропаганду, ложные обвинения и 
грубую, враждебную военную риторику.

В то время как все остальные страны мира 
преодолевают экономические и финансовые труд-
ности, выражают беспокойство по поводу целей в 
области развития и того, имеют ли они ресурсы, 
необходимые для удовлетворения их потребностей, 
руководство Азербайджана гордо и громогласно 
угрожает Армении войной в Нагорным Карабахе, 
заявляя, что наш государственный бюджет — по 
версии Азербайджана — почти в 10 раз превышает 
фактический бюджет Армении и что, только наши 
военные расходы на 30–50 процентов выше, чем 
весь государственный бюджет Армении. Я не уве-
рен, что это предмет для гордости, хотя не собира-
юсь это комментировать.

Поскольку конфликт в Нагорном Карабахе был 
упомянут в заявлении Азербайджана, я лишь хочу 
высказать несколько коротких замечаний, чтобы 
предельно четко разъяснить все представителю 
Азербайджана. У проблемы Нагорного Карабаха 
нет военного решения. Его не существует. Пред-
принимались попытки навязать его, но потерпели 
провал. Единственные реальные варианты решения 
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— это компромисс и реализм. Решение, которое 
принял Нагорный Карабах более двадцати лет 
назад, необратимо. Он смог успешно обеспечить 
свою собственную самооборону; он приступил к 
созданию механизмов самоуправления; он контро-
лирует свои границы и свою экономику. Официаль-
ное закрепление этого процесса является необходи-
мым шагом к достижению стабильности в нашем 
регионе. Отрицание всего, что произошло в нашем 
регионе за последние 20 лет и более, как это делает 
Азербайджан, и упорные заявления, что все долж-
но вернуться к тому, как когда-то было, являются 
нереалистичными и лицемерными.

Г-н Джабарилов (Азербайджан) (говорит 
по-английски): Я вновь вынужден взять слово, 
чтобы опровергнуть необоснованные обвинения 
армянского представителя в адрес моей страны и 
ответить на его измышления по поводу вопросов, 
которые являются частью процесса переговоров.

Во-первых, я уверен в том, что все здесь при-
сутствующие с недоумением воспринимают осуж-
дение применения силы страной, которая сама 
применила силу для оккупации азербайджанских 
территорий; ведь именно ее деструктивное поведе-
ние является главной причиной нынешнего тупика 
в переговорах. Армения вопиющим образом нару-
шила свои международно-правовые обязательства, 
применив военную силу для оккупации территории 
Азербайджана, проведения там этнических чисток 
и создания на оккупированной территории подкон-
трольного сепаратистского образования, построен-
ного по этническому принципу. Соответствующие 
резолюции Совета Безопасности осудили окку-
пацию территорий Азербайджана, подтвердили 
суверенитет Азербайджана, его территориальную 
целостность и нерушимость международно при-
знанных границ, а также потребовали немедленно-
го, полного и безоговорочного ухода со всех окку-
пированных территорий Азербайджана. Генераль-
ная Ассамблея и другие межправительственные 
организации заняли аналогичную позицию.

Во-вторых, представитель Армении выразил 
озабоченность по поводу увеличения военного 
бюджета, приписываемого этой стране. Достаточ-
но сказать, что всеобъемлющий анализ населения, 
территории, ежегодного бюджета и валового вну-
треннего продукта Армении по сравнению с ее 
ежегодными военными расходами и численностью 

военного персонала, а также количества произ-
веденных вооружений и полученной иностранной 
военной помощи показывает, что Армения является 
наиболее милитаризированной страной на Южном 
Кавказе. Армения регулярно проводит широкомас-
штабные военные учения на оккупированных тер-
риториях Азербайджана, которые посещают прези-
дент, министр обороны и другие высокопоставлен-
ные армянские официальные лица.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Теперь Комитет заслушает 
ораторов, записавшихся в список для выступлений 
по блоку вопросов «Космическое пространство 
(аспекты разоружения)». Напоминаем всем 
делегациям, выступающим с заявлением, что 
продолжительность выступления не должна 
превышать пяти минут для ораторов, выступающих 
в своем национальном качестве, и семи минут для 
ораторов, выступающих от имени нескольких 
делегаций.

Г-н Исномо (Индонезия) (говорит по-английски): 
Я имею честь выступать от имени Движения 
неприсоединения (ДНП) по вопросу об аспектах 
разоружения, касающихся комического пространства. 
ДНП признает общую заинтересованность всего 
человечества и суверенные права всех государств в 
области исследования и использования космического 
пространства исключительно в мирных целях и 
подчеркивает, что предотвращение гонки вооружений 
в космическом пространстве, включая запрет на 
размещение или использование там вооружений, 
устранит серьезную опасность, угрожающую 
международному миру и безопасности.

Аннулирование Договора по противоракет-
ной обороне породило новые проблемы в плане 
стратегической стабильности и предотвращения 
гонки вооружений в космическом пространстве. 
ДНП по-прежнему испытывает серьезную озабо-
ченность по поводу негативных последствий в пла-
не безопасности развертывания стратегических 
систем противоракетной обороны, которые могут 
привести к гонке вооружений. Мы по-прежнему в 
равной мере озабочены событиями, связанными с 
противоракетными системами обороны, угрозой 
размещения оружия в космическом пространстве и 
его милитаризации и вновь обращаемся с призывом 
к началу переговоров на Конференции по разору-
жению о заключении универсального, юридически 
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обязательного договора о предотвращении гон-
ки вооружений в комическом пространстве. ДНП 
призывает к выработке универсального, всеобъем-
лющего и недискриминационного подхода в рам-
ках Организации Объединенных Наций к вопросу 
о ракетах. Любая инициатива по этому вопросу 
должна принимать во внимание озабоченность всех 
государств вопросами безопасности и их право на 
мирное использование комического пространства.

ДНП подчеркивает, что космическая наука и 
техника и такие виды их применения, как спутни-
ковая связь, системы наблюдения за Землей и тех-
нологии спутниковой навигации, являются неза-
менимыми инструментами для надежного и долго-
срочного решения проблем устойчивого развития и 
могут очень эффективно содействовать усилиям по 
поощрению развития всех стран, сохранению при-
родных ресурсов и повышению состояния готовно-
сти к смягчению последствий стихийных бедствий. 
С учетом этого и подчеркивая важность обеспече-
ния того, чтобы космические наука и техника были 
доступны для всех заинтересованных стран, ДНП 
подчеркивает, что они должны использоваться в 
соответствии с международным правом и целями 
и принципами Устава Организации Объединенных 
Наций, в частности принципом содействия между-
народному миру и безопасности.

Г-н Эль-Шандауили (Египет) (говорит 
по-арабски): Я делаю это заявление от имени 
государств-членов Группы арабских государств, 
являющихся членами Лиги арабских государств.

Группа присоединяется к заявлению, только 
что сделанному представителем Индонезии от име-
ни Движения неприсоединения.

Государства — члены Группы арабских госу-
дарств твердо убеждены в том, что космическое 
пространство должно использоваться исключи-
тельно в мирных целях и что соответствующие 
правовые инструменты могут только способство-
вать позитивному и мирному использованию кос-
мического пространства и его регулированию. Эти 
инструменты являются важными, поскольку они 
способствуют и предотвращению распростране-
ния оружия массового уничтожения и других вида 
военной деятельности в космическом пространстве. 
Я хотел бы упомянуть, в качестве примеров, о Дого-
воре 1963 года о запрещении испытаний ядерного 
оружия в атмосфере, в космическом пространстве 

и под водой и Договоре 1967 года о принципах дея-
тельности государств по исследованию и использо-
ванию космического пространства, включая Луну и 
другие небесные тела.

Несмотря на это, мы все признаем, что между-
народно-правовые документы, касающиеся оружия 
в космическом пространстве, являются неадек-
ватными, поскольку нынешняя система не смогла 
положить конец такой гонке вооружений. Поэтому 
страны — члены Группы арабских государств под-
держали бы, в контексте всеобъемлющей и сбалан-
сированной программы, которая была бы разрабо-
тана на основе многосторонних переговоров, созда-
ние комитета по вопросам предотвращения гонки 
вооружений в космическом пространстве во всех ее 
аспектах.

Развертывание оружия в космическом про-
странстве будет иметь серьезные последствия для 
всего мира и негативные последствия для всех 
государств, независимо от того, есть ли у них 
технологические возможности для запуска спут-
ников на орбиту или нет. Почти 3000 спутников, 
запущенных в космос, образуют сложную теле-
коммуникационную сеть. Развертывание оружия 
в космическом пространстве могло бы привести к 
прекращению оказания «спутниковых» услуг, что 
стало бы глобальной катастрофой, имеющей нега-
тивные последствия для наших обществ и эконо-
мик. Учитывая это, Группа арабских государств 
считает, что международное сообщество должно 
стремиться начать переговоры по имеющему обя-
зательную юридическую силу документу, который 
запретил бы нахождение в космическом простран-
стве любого оружия. Группа арабских государств 
всегда будет поддерживать любую инициативу или 
решение о запрещении гонки вооружений в косми-
ческом пространстве. Группа арабских государств 
также подчеркивает необходимость использования 
космического пространства исключительно в мир-
ных целях и призывает все государства соблюдать 
все свои обязательства, взятые в этой связи.

Г-жа Свиб (Суринам) (говорит по-английски): 
Я выступаю от имени государств — членов 
Южноамериканского союза наций (УНАСУР).

Все члены УНАСУР заинтересованы в поощ-
рении и расширении масштабов исследований, свя-
занных с использованием космического простран-
ства в мирных целях на благо и в интересах всех 
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государств в качестве общего достояния всего чело-
вечества. Мир, в котором мы живем, в значитель-
ной степени зависит от космических «ресурсов», 
которые позволяют предоставлять услуги, необхо-
димые в ряде областей. Поэтому мы стремимся к 
расширению многосторонней правовой базы, обе-
спечивающей дальнейшее мирное и безопасное 
использование космического пространства. Таким 
образом, предотвращение гонки вооружений в кос-
мосе является одной из насущнейших проблем.

УНАСУР члены считают, что в интересах 
международного сообщества следует начать пере-
говоры по юридически обязательному документу 
о предотвращении размещения в космосе любого 
вида оружия. Широко признается надвигающаяся 
опасность, обусловленная неадекватностью право-
вой основы, необходимой для решения проблемы 
оружия в космосе. Позвольте мне напомнить, что 
вопрос о предотвращении гонки вооружений в кос-
мическом пространстве стоит в нашей повестке дня 
в течение длительного времени. Более 30 лет назад 
Конференция Организации Объединенных Наций 
по разоружению призвала Генеральную Ассамблею 
на ее первой специальной сессии, посвященной 
разоружению, рассмотреть вопрос о предотвраще-
нии гонки вооружений в космическом простран-
стве. Несмотря на конкретные обмены мнениями в 
период 1985-1994 годов, отсутствие консенсуса до 
сих пор препятствует адекватному рассмотрению 
этого фундаментального вопроса Конференцией.

Члены УНАСУР признают, что прозрачность 
и меры укрепления доверия могут способство-
вать взаимопониманию, политическому диалогу 
и сотрудничества между государствами. В этой 
связи мы приветствуем доклад группы правитель-
ственных экспертов, учрежденной в соответствии 
с резолюцией 65/68. Мы признательны группе за 
признание ею того, что прозрачность и меры укре-
пления доверия в космосе могут служить основани-
ем для рассмотрения концепций и предложений в 
отношении имеющих обязательную юридическую 
силу обязательств. Кроме того, члены УНАСУР с 
большим интересом следят за проводимыми под 
эгидой Европейского союза (ЕС) дискуссиями о 
возможном международном кодексе поведения в 
космической деятельности. Отмечая предпринима-
емые ЕС усилия, мы считаем, что для реализации 
этой инициативы будут необходимы эффективный 
многосторонний подход и мандат.

В этом же ключе мы приветствуем проект 
резолюции, представленный впервые в ходе этой 
сессии Первого комитета и посвященный проблеме 
размещения оружия в космическом пространстве 
(A/C.1/69/L.14), принятие которого, как мы пони-
маем, станет еще одной важной мерой укрепления 
доверия, связанной с космическим пространством. 
Тем не менее, члены УНАСУР вновь заявляют, что, 
хотя политические обязательства и добровольные 
соглашения приветствуются, они не могут быть 
заменой юридически обязательных мер, в рамках 
которых все государства должны будут принять 
имеющие обязательную юридическую силу и дол-
госрочные обязательства.

Выражая нашу неизменную обеспокоенность 
в связи с возможностью гонки вооружений в кос-
мическом пространстве, мы вновь призываем всех 
членов Конференции по разоружению обеспечить 
условия для скорейшего принятия программы рабо-
ты, которая должна предусматривать, в частности, 
создание рабочей группы по предотвращению гон-
ки вооружений в космическом пространстве, что 
позволит прокладывать путь к переговорам по име-
ющему обязательную юридическую силу докумен-
ту о предотвращении размещения оружия в косми-
ческом пространстве.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас я 
предоставляю слово наблюдателю от Европейского 
Союза.

Г-жа Гансландт (Европейский союз) (говорит 
по-английски): Я имею честь выступать от имени 
Европейского союза (ЕС) и его государств-
членов. Турция, бывшая югославская Республика 
Македония, Черногория, Исландия, Сербия, 
Албания, Босния и Герцеговина, Норвегия, 
Украина, Республика Молдова, Армения и Грузия 
присоединяются к этому заявлению.

ЕС и его государства-члены давно придержива-
ются позиции в пользу сохранения надежной и без-
опасной космической среды и мирного использова-
ния космического пространства на справедливой и 
взаимоприемлемой основе. Укрепление безопасно-
сти, защиты и устойчивости в рамках космической 
деятельности представляет интерес для всех. Это 
способствует развитию и безопасности государств. 
Предотвращение гонки вооружений в космиче-
ском пространстве и необходимость недопущения 
превращения космического пространства в арену 
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конфликта являются весьма важными предпосыл-
ками укрепления стратегической стабильности.

Космические активы, управляемые все боль-
шим числом правительственных и неправитель-
ственных субъектов, сулят миру огромные выгоды, 
о которых всего лишь несколько десятилетий назад 
нельзя было и мечтать. Сегодня получение этих 
выгод сопряжено со значительными трудностями, 
обусловленными опасным мусором, который может 
стать причиной потенциально деструктивных стол-
кновений на орбитах, скученностью спутников, в 
частности на геостационарной орбите, насыщением 
радиочастотного спектра и угрозой преднамерен-
ного вывода из строя или уничтожения спутников. 
Эти вызовы требуют серьезного и своевременного 
участия государств в деле обеспечения более высо-
кого уровня безопасности, защищенности и устой-
чивости в космосе.

В этом контексте Европейский союз придает 
большое значение разработке и осуществлению мер 
по обеспечению транспарентности и укреплению 
доверия в качестве одного из средств повышения 
безопасности в области мирного использования кос-
мического пространства. Резолюция 68/50 о мерах 
по обеспечению транспарентности и укреплению 
доверия в космической деятельности, принятая 
Генеральной Ассамблеей без голосования в дека-
бре 2013 года, отразила широкую поддержку идеи о 
необходимости разработки режима, включающего 
такие меры. Генеральная Ассамблея приветствова-
ла работу Группы правительственных экспертов по 
разработке мер по обеспечению транспарентности 
и укреплению доверия в космической деятельности 
и рекомендовала государствам-членам изучить и 
реализовать предложенные меры по обеспечению 
транспарентности и укреплению доверия, содержа-
щиеся в докладе Группы (A/68/189). Европейский 
союз с удовлетворением отметил, что в выводах и 
рекомендациях, включенных в это исследование, 
Группа одобрила усилия по выполнению полити-
ческих обязательств, например в форме многосто-
роннего кодекса поведения, чтобы способствовать 
принятию ответственных мер в космическом про-
странстве и использованию космического про-
странства в мирных целях.

С учетом резолюций 61/75 и 62/43, касающих-
ся мер по обеспечению транспарентности и укре-
плению доверия в космической деятельности, а 
также в ответ на просьбу Генерального секретаря 

к государствам-членам представить конкретные 
предложения по мерам транспарентности и укре-
пления доверия, в сентябре 2007 года ЕС внес на 
рассмотрение предложение о разработке добро-
вольного кодекса поведения, направленного на 
поощрение мер по обеспечению транспарентности 
и укреплению доверия в космической деятельно-
сти. 5 июня 2012 года на многостороннем совеща-
нии в Вене Европейский союз представил проект 
международного кодекса поведения в космической 
деятельности. После этого ЕС провел три раунда 
консультаций открытого состава по проекту, кото-
рые проходили в Киеве, Бангкоке и Люксембурге и 
в которых приняли участие 95 государств — членов 
Организации Объединенных Наций. Европейский 
союз проинформировал Генерального секретаря 
об этих мероприятиях, касающихся разработки 
кодекса.

Многие участники выступили с предложением 
о переходе от этапа консультаций к этапу много-
сторонних переговоров, основой которых будет 
служить разработанный в рамках процесса кон-
сультаций открытого состава проект, в который 
многие государства внесли свой вклад и который 
по-прежнему открыт для новых изменений. Ряд 
участников отметил необходимость утверждения 
будущего кодекса поведения Организацией Объ-
единенных Наций.

ЕС, руководствуясь соображениями долгосроч-
ной безопасности, защищенности и устойчивости 
космической деятельности, а также стремлением к 
осуществлению принятых консенсусом рекоменда-
ций Группы правительственных экспертов, преис-
полнен решимости внести свой вклад в завершение 
многостороннего процесса разработки междуна-
родного кодекса поведения в космической деятель-
ности. Мы получили большое число позитивных 
отзывов и увидели широкий интерес к инициати-
ве по разработке такого международного кодекса 
поведения, а несколько государств-членов попро-
сили предоставить им дополнительное время для 
изучения нашего предложения в отношении резо-
люции, призывающей к началу переговоров. Неко-
торые также отметили сквозной характер вопро-
сов долгосрочной безопасности, защищенности и 
устойчивости космической деятельности. Мы гото-
вы перейти от этапа консультаций к этапу пере-
говоров на всеохватной и транспарентной осно-
ве и в настоящее время проводим консультации с 



A/69/PV.18  27/10/2014

20 15-58957

государствами-членами по вопросу о том, каким 
образом это может быть осуществлено.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово имеет представитель 
Российской Федерации для представления проекта 
резолюции A/C.1/69/L.14.

Г-н Ермаков (Российская Федерация): Мы 
все с вами выступаем за обеспечение равной и 
неделимой безопасности для всех без исключения 
государств, за поддержание глобальной 
стабильности. Поэтому наша общая с вами задача 
— наша общая с вами обязанность — не просто 
реагировать на текущие проблемы в этой области, 
а смело и активно действовать на опережение, 
выявляя и нейтрализуя угрозы до того, как они 
приобретут катастрофическое и неподъемное по 
своей сложности развитие, как это произошло с 
распространением ядерного оружия.

Чтобы не допустить подобного развития ситу-
ации в космическом пространстве, Россия последо-
вательно поддерживает международные усилия по 
предотвращению гонки вооружений в космическом 
пространстве и выступает не на словах, а на деле за 
сохранение космического пространства открытым 
и свободным для мирного использования в инте-
ресах всего человечества. Мы — неизменные соав-
торы традиционной резолюции Первого комитета, 
вносимой ежегодно поочередно Египтом и Шри-
Ланкой. Рассматриваем эту резолюцию как доброт-
ную основу для дальнейших конкретных шагов в 
данной области.

С этой же целью мы впервые в мире еще в 2004 
году взяли политическое обязательство не разме-
щать первыми оружие в космосе. Эта инициатива 
по-русски называется НПОК, по-английски мы ее 
называем “no first placement — NFP”. K нашей ини-
циативе уже официально присоединились такие 
государства, — перечислю в их алфавитном поряд-
ке на русском языке, — как Армения, Аргентина, 
Беларусь, Бразилия, Индонезия, Казахстан, Кирги-
зия, Куба, Таджикистан, Шри-Ланка. В этом году 
группа государств-соавторов, объединяющая уже 
29 стран, внесла проект новой резолюции Первого 
комитета «Нерaзмещение первыми оружия в космо-
се» (A/C.1.69/L.14).

Хотели бы особо подчеркнуть — эта резолю-
ция не налагает на государства никаких дополни-
тельных обязательств. Её суть — призыв к диалогу, 

призыв ко всем государствам Организации Объ-
единенных Наций рассмотреть возможность гло-
бализации важнейшей инициативы/политического 
обязательства по НПОК. Если все государства возь-
мут на себя такое политическое обязательство, то 
уже появится совместная политическая гарантия 
того, что космос останется свободным от оружия.

Проект также обращает внимание членов меж-
дународного сообщества, осознающих угрозу раз-
мещения оружия в космосе, на важность дальней-
ших совместных и ещё более ответственных шагов 
в этой области, а именно — скорейшего запуска на 
Конференции по разоружению в Женеве предмет-
ной работы по проекту международного юриди-
чески обязывающего договора о предотвращении 
размещения оружия в космосе. B июне этого года 
вместе c Китайской Народной Республикой мы 
представили обновленный проект договора, в кото-
ром учтены замечания и предложения заинтересо-
ванных государств. Готовы к дальнейшему диалогу 
со всеми без исключения государствами.

Надеемся, что резолюция по НПОК будет под-
держана всеми государствами — членами Органи-
зации Объединенных Наций, поскольку все мы в 
равной степени разделяем ответственность за судь-
бу человечества. Одобрение проекта резолюции 
Первым комитетом, a затем и Генеральной Ассам-
блеей Организации Объединенных Наций создало 
бы дополнительные возможности для развития дис-
куссии и по другим важным вопросам, связанным 
c повышением транспарентности и доверия в кос-
мической деятельности, a также повышения ее без-
опасности и долгосрочной устойчивости.

Россия готова продолжать работу по предлага-
емому Европейским союзом проекту кодекса пове-
дения в космосе. Обращаем отдельное внимание 
наших партнеров на то, что всеобщая поддержка 
резолюции по неразмещению первыми оружия в 
космическом пространстве, на наш взгляд, могла 
бы создать благоприятную для этого атмосферу, 
ведь многие замечания, которые высказывались по 
проекту кодекса поведения, так и не были услыша-
ны Европейским союзом. Если мы собираемся вести 
серьезный разговор o выработке такого кодекса, то 
первый вопрос, на который мы просто обязаны дать 
ответ: будет запрещено оружие в космосе или нет? 
И это не только мнение России или Первого коми-
тета. Вы можете ознакомиться с проектом резолю-
ции A/C.4/69/L.2 Четвертого комитета, заседания 
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которого проходят параллельно. В пункте 13 поста-
новляющей части зафиксирован настоятельный 
призыв ко всем государствам, особенно тем, кото-
рые обладают крупным космическим потенци-
алом, активно содействовать достижению цели 
предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве как важнейшего условия развития 
международного сотрудничества в исследовании и 
использовании космического пространства в мир-
ных целях.

Считаем необходимым продолжать работу 
в Организации Объединенных Наций по мерам 
транспарентности и доверия в космической дея-
тельности. Приветствуем прошедшее 17 октября 
рассмотрение доклада Группы правительственных 
экспертов по мерам по обеспечению транспарентно-
сти и укреплению доверия в космической деятель-
ности Четвертым Комитетом (A/68/189). B нашем c 
вами проекте резолюции по мерам по обеспечению 
транспарентности и укреплению доверия в косми-
ческой деятельности, подготовленном в соавтор-
стве России, Китая и Соединенных Штатов Амери-
ки, предлагается провести на семидесятой сессии 
Генеральной Ассамблеи совместное заседание Пер-
вого и Четвертого комитетов для рассмотрения воз-
можных проблем, представляющих угрозу безопас-
ности и устойчивости космической деятельности. 
Надеемся, что дискуссия придаст дополнительный 
импульс работе на данном важном направлении. 
Рассчитываем, что и на этой сессии Первого коми-
тета проект резолюции по мерам по обеспечению 
транспарентности и укреплению доверия в косми-
ческой деятельности (A/C.1/69/L.15) будет принят 
консенсусом.

B заключение ещё раз призываем все государ-
ства проявить ответственность и поддержать про-
ект резолюции по неразмещению первыми оружия 
в космосе, который по сути является «дочерним» 
документом и прямым развитием нашей c вами 
резолюции по предотвращению гонки вооружений 
в космическом пространстве, которую мы все еже-
годно почти единогласно поддерживаем.

Г-жа Ледесма Эрнандес (Куба) (говорит по-
испански): Куба разделяет мнение о том, что правовой 
режим, применимый к космическому пространству, 
должен быть консолидирован и укреплен, а также 
подчеркивает важность соблюдения существующих 
правовых обязательств. Все государства имеют 
право использовать и исследовать космическое 

пространство в мирных целях в интересах научного 
и экономического развития.

Наша страна поддерживает предотвращение 
гонки вооружений в космическом пространстве, 
а также меры по обеспечению транспарентности 
и укреплению доверия в космической деятельно-
сти. Гонка вооружений в космическом простран-
стве представляла бы собой серьезную угрозу для 
международного мира и безопасности. В этой свя-
зи мы считаем, что целесообразно и необходимо и 
далее укреплять и развивать международные меры 
по обеспечению транспарентности и укреплению 
доверия в космической деятельности.

Необходимо без дальнейшего промедления 
провести переговоры по многостороннему согла-
шению о предотвращении гонки вооружений в 
космическом пространстве во всех ее аспектах. 
Конференция по разоружению является наиболее 
подходящим форумом для таких переговоров. В 
этой связи обновленный проект договора по это-
му вопросу, который был представлен Российской 
Федерацией и Китайской Народной Республикой, 
является хорошей отправной точкой.

Проект резолюции по неразмещению первыми 
оружия в космическом пространстве (A/C.1/69/L.14) 
представляет собой новую инициативу, а наша деле-
гация рада стать одним из его авторов. Мы призна-
ем важность содействия международному компро-
миссу с целью предотвращения размещения ору-
жия в космическом пространстве и, следовательно, 
предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве и обеспечения его мирного использо-
вания. Мы высоко ценим принятие конкретных мер 
на международном уровне, направленных на повы-
шение уровня транспарентности в космической 
деятельности, в том числе мер по предварительно-
му уведомлению, проверке и мониторингу, которые 
вносят важный вклад в усилия по предотвращению 
гонки вооружений в космическом пространстве.

Г-н Бак (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Я рад выступать сегодня 
в Первом комитете в рамках тематических прений 
по космическому пространству. Вопрос о том, 
каким образом мы будем совместно работать в 
целях обеспечения космической безопасности и 
устойчивости, имеет ключевое значение для нашей 
дискуссии. Я зачитаю сокращенный вариант нашего 
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заявления, а полный вариант будет распространен 
позже.

Соединенные Штаты испытывают особую обе-
спокоенность в связи с продолжающейся разработ-
кой и испытаниями противокосмических систем 
вооружения, предназначенных для уничтожения 
космических аппаратов. Несмотря на то что неко-
торые государства выступают за меры по контролю 
над вооружениями в космическом пространстве в 
целях запрещения размещения оружия в космосе, 
их собственные разработки наземных поражающих 
противокосмических систем вооружения приводят 
к дестабилизации и могут вызвать опасные непра-
вильные толкования и просчеты, а также привести 
к эскалации кризиса или конфликта. Мировое сооб-
щество стало свидетелем долгосрочного воздей-
ствия экологически вредной деятельности Китая, 
который в 2007 году провел испытания и прямым 
попаданием преднамеренно уничтожил с помощью 
ракеты противокосмических систем вооружения 
свой спутник, что привело к возникновению на 
низкой околоземной орбите космического мусора, 
который будет находиться там на протяжении дол-
гого времени. Несмотря на разъяснения и утвержде-
ния об обратном, испытание противоспутниковых 
ракетных перехватчиков, которое Китай провел 23 
июля для уничтожения спутников на низкой око-
лоземной орбите, также вызвало обеспокоенность.

Соединенные Штаты давно заявили о своей 
готовности рассмотреть предложения по контролю 
над вооружениями в космическом пространстве, а 
также концепции, которые могли бы применяться на 
равной основе и подлежать эффективной проверке, 
а также повысить уровень безопасности всех стран. 
Тем не менее, пересмотренный проект договора о 
предотвращении размещения оружия в космиче-
ском пространстве, применения силы или угрозы 
ее применения в отношении космических объектов, 
представленный Россией и Китаем на Конференции 
по разоружению в начале этого года, не отвечает 
этим критериям. Как Соединенные Штаты отмети-
ли в своем анализе, представленном на Конферен-
ции по разоружению, который был опубликован 
в качестве документа CD/1998, проект договора, 
равно как и его более ранняя версия 2008 года, 
по-прежнему остается несовершенным по многим 
причинам, в том числе из-за отсутствия механиз-
мов проверки, неспособности решить вопросы, 
связанные с наземными противоспутниковыми 

системами и потенциалом нарушения договора. 
Соединенные Штаты убеждены в том, что многие 
проблемы, с которыми мы сталкиваемся в космиче-
ском пространстве, могут быть устранены с помо-
щью практических краткосрочных инициатив, как, 
например, с помощью не имеющих обязательной 
юридической силы мер по обеспечению транспа-
рентности и укреплению доверия (МТДК).

Один из методов продвижения вперед был 
продемонстрирован в исследовании, посвященном 
мерам по обеспечению транспарентности и укре-
плению доверия в космическом пространстве, кото-
рое было проведено Группой правительственных 
экспертов по мерам транспарентности и укрепле-
нию доверия в космической деятельности. В докла-
де Группы (A/68/189) поддерживается доброволь-
ный характер не имеющих обязательной юридиче-
ской силы мер по обеспечению транспарентности и 
укреплению доверия. Консенсус по этому вопросу 
был достигнут в июле 2013 года, а содержащиеся 
в докладе рекомендации были одобрены в полном 
объеме в резолюции 68/50 Генеральной Ассамблеи, 
автором которой выступили Соединенные Штаты 
и другие участники группы, в том числе Россия и 
Китай.

Соединенные Штаты также приветствуют 
решение Комитета по использованию космическо-
го пространства в мирных целях о рассмотрении 
доклада Группы на ее пятьдесят восьмой сессии, 
которая состоится в июне 2015 года. Учитывая 
важность, которую мы придаем докладу Группы, 
Соединенные Штаты выступают в качестве автора 
проекта резолюции по вопросу о последующей дея-
тельности в отношении мер по обеспечению транс-
парентности и укреплению доверия в космической 
деятельности (A/C.1/69/L.15), в котором выражается 
поддержка в отношении дальнейшего рассмотрения 
рекомендаций Группы в рамках совместного специ-
ального заседания Первого и Четвертого комитетов 
Генеральной Ассамблеи на ее семидесятой сессии в 
следующем году.

Доклад Группы также стал весьма важным 
вкладом благодаря установлению критериев для 
оценки надежности мер по обеспечению транспа-
рентности и укреплению доверия в космической 
деятельности. Применяя эти критерии, Соединен-
ные Штаты отмечают, что некоторые упомянутые 
в Комитете предложения относительно МТУД не 
отвечают критериям Группы правительственных 



15-58957 23

27/10/2014  A/69/PV.18

экспертов. Инициатива России относительно того, 
чтобы государства делали заявления не размещать 
первыми оружие в космическом пространстве, не 
удовлетворяет критериям Группы правительствен-
ных экспертов. Мы считаем, что инициатива отно-
сительно неразмещения оружия первыми имеет три 
главных недостатка. Во-первых, обязательство не 
размещать оружие первыми адекватно не опреде-
ляет, что является оружием в космосе. Во-вторых, 
другие стороны не смогут эффективно подтвердить 
политическую приверженность того или иного 
государства неразмещению первыми оружия в кос-
мическом пространстве. В-третьих, обязательство 
не размещать оружие первыми относится исключи-
тельно к оружию космического базирования, тако-
му как противоспутниковое оружие, которое неког-
да прошло летные испытания и было развернуто 
бывшим Советским Союзом. В нем не упоминаются 
противокосмические системы вооружения назем-
ного базирования, которые, как ранее отмечалось, 
создают серьезную угрозу космическим аппаратам.

К счастью, конструктивные предложения отно-
сительно МТУД в космосе, которые отвечают кри-
териям Группы правительственных экспертов, име-
ются. Например, в последние два года Соединенные 
Штаты активно участвуют в работе над предложен-
ным Европейским союзом международным кодек-
сом поведения в космической деятельности. Сейчас 
мы рассчитываем на сотрудничество в следующем 
году с Европейским союзом и международным 
сообществом в рамках инклюзивного процесса 
завершения подготовки этого кодекса поведения.

Сохранение космической среды имеет важ-
нейшее значение для человечества — для наших 
надежд, нашего экономического развития, нашей 
окружающей среды, нашей безопасности и нашего 
благополучия. Если мы серьезно намерены сохра-
нить космическую среду для будущих поколений, 
мы обязаны своевременно разработать и осуще-
ствить прагматические эффективные меры для 
решения конкретных проблем и отказаться от ини-
циатив, которые являются проблемными, неэффек-
тивными и неактуальными с точки зрения сохра-
нения безопасного и устойчивого космического 
пространства.

Г-н Руис Бланко (Колумбия) (говорит по-
испански): Интерес к космическому пространству 
растет, причем не только у государств, которых 
беспокоят вопросы обеспечения национальной 

безопасности, но и у частного сектора, с учетом 
головокружительного прогресса в таких областях, 
как телекоммуникации, геопривязка и другие. 
Важно признать колоссальную пользу для 
прогресса, которую принесут мирное использование 
космических технологий и любых других ресурсов, 
которые могут быть там найдены.

Наша страна поддерживает технологический 
прогресс в космосе и считает, что такие научные 
достижения должны использоваться исключи-
тельно в мирных целях. В этом контексте весьма 
важно регулировать использование космического 
пространства с целью обеспечить, во-первых, его 
использование исключительно в мирных целях на 
благо человечества; во-вторых, устойчивость и без-
опасность такой деятельности; и, в-третьих, сво-
бодный и справедливый доступ всех государств к 
космосу и приносимым им благам.

Колумбия признает важность договоров, запре-
щающих размещение оружия массового уничто-
жения в космическом пространстве и на небесных 
телах, таких, как Договор о принципах деятельно-
сти государств по исследованию и использованию 
космического пространства, включая Луну и дру-
гие небесные тела (Договор по космосу), который 
запрещает размещение любого оружия массового 
уничтожения в космическом пространстве и его 
базирование на небесных телах и в то же время 
закрепляет главные принципы мирного исполь-
зования космоса и справедливого доступа к нему; 
Договор о запрещении испытаний ядерного оружия 
в атмосфере, в космическом пространстве и под 
водой; и Договор о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний.

В космическом пространстве все государства 
должны иметь равные права сегодня, и это же 
относится к правам будущих поколений на спра-
ведливое и ответственное использования космоса. 
Сохранение космического пространства свобод-
ным от гонки вооружений — это обязанность всех 
государств, как государств с уже имеющимся кос-
мическим потенциалом, так и государств, которые 
сейчас разрабатывают программы создания такого 
потенциала.

Сегодня в связи с этим вопросом существуют 
серьезные проблемы, включая трудность мони-
торинга космической деятельности и риск ее осу-
ществления далеко не в мирных целях. Перед 
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международным сообществом стоит задача регу-
лирования использования космического простран-
ства. Поэтому Колумбия будет продолжать высту-
пать за активизацию деятельности Конференции 
по разоружению, в которой должны обсуждаться 
вопросы, касающиеся международного мира и без-
опасности, а также предотвращения гонки воору-
жений в космическом пространстве.

Я хотел бы воспользоваться этой возможно-
стью, чтобы подчеркнуть, что при канцелярии 
президента Колумбии функционирует управление 
по космической программе страны, которое руко-
водит ее осуществлением в рамках планов и про-
ектов, позволяющих обеспечить более значитель-
ную отдачу космической технологии для страны и 
положить начало новой эре в ее промышленном и 
научном развитии. Стремясь к этой цели, мы доби-
лись подвижек в разработке космической политики 
Колумбии, которая охватывает, в частности, такие 
аспекты, как национальный суверенитет, автоно-
мия в космической деятельности, научные иссле-
дования, технология, новаторство и научное разви-
тие, развитие производственного сектора, между-
народное сотрудничество и управление в условиях 
чрезвычайных ситуаций. Эта политика подкрепля-
ется планом действий, направленным на оптими-
зацию приносимых космическими технологиями 
благ, которые оказывают реальное положительное 
воздействие на жизнь колумбийцев.

Я хотел бы воспользоваться этой возможно-
стью, чтобы призвать к обеспечению устойчивости 
космического пространства как важного компонен-
та мирного развития всех стран, независимо от их 
нынешних возможностей в плане размещения объ-
ектов за пределами атмосферы Земли в интересах 
мирного или военного использования. Мы должны 
прилагать все усилия для сохранения космического 
пространства в качестве зоны мира.

Г-н Шэнь Цзянь (Китай) (говорит по-китайски): 
Безопасность космического пространства имеет 
жизненно важное значение для существования 
и развития человечества. Взаимосвязь между 
безопасностью и освоением космоса должна 
надлежащим образом учитываться в контексте 
исследования и использования космического 
пространства. Нам необходимо обеспечить всем 
странам равные права на мирное использование 
космоса. В то же время нужно гарантировать 

устойчивый мир и развитие в космическом 
пространстве.

С активизацией использования космического 
пространства возрастают риски размещения ору-
жия в космосе и гонки вооружений в нем, а косми-
ческая безопасность становится все более неопре-
деленной. Поэтому обеспечение мирного использо-
вания космоса, предотвращение его вепонизации и 
гонки вооружений в нем отвечают общим интере-
сам всех стран. Генеральная Ассамблея на протяже-
нии многих лет подавляющим большинством голо-
сов принимает резолюции о предотвращении гонки 
вооружений в космическом пространстве и призы-
вает провести переговоры по соответствующему 
многостороннему соглашению в Конференции по 
разоружению (КР). Это полностью подтверждает 
общее стремление международного сообщества 
предотвратить размещение оружия и гонку воору-
жений в космосе.

Китай привержен поддержанию мира и безо-
пасности в космическом пространстве. В 2008 году 
Китай и Россия совместно внесли на рассмотрение 
КР проект договора о предотвращении размеще-
ния оружия в космическом пространстве, угрозы 
силой или ее применения против космических объ-
ектов. В июне 2014 года Китай и Россия представи-
ли обновленную редакцию этого проекта договора, 
в которой учитываются замечания и предложения 
заинтересованных государств и развития ситуации 
в космосе. Мы надеемся, что КР начнет работу по 
вопросам существа на основе этого обновленного 
проекта в кратчайшие сроки.

Китай приветствует инициированный Росси-
ей проект резолюции A/C.1/69/L.14, озаглавленный 
«Неразмещение первыми оружия в космосе». Мы 
считаем этот проект резолюции важным шагом в 
деле предотвращения размещения оружия в кос-
мосе. Цель этого проекта резолюции согласуется с 
целью переговоров по многостороннему соглаше-
нию о предотвращении гонки вооружений в кос-
мическом пространстве. Китай будет автором это-
го проекта резолюции вместе с Россией и другими 
странами.

Китай придает большое значение мерам обе-
спечения транспарентности и укрепления дове-
рия (МТУД) в космической деятельности. Над-
лежащие и жизнеспособные МТУД способству-
ют углублению взаимного доверия, сокращению 
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недопонимания, регулированию космической дея-
тельности и поддержанию безопасности в космосе. 
МТУД могут дополнять процесс предотвращения 
размещения оружия в космосе и гонки вооружений 
в нем. Однако они не могут заменить переговоры по 
договору о контроле над вооружениями в космиче-
ском пространстве.

Прошлогодний доклад Группы правитель-
ственных экспертов по мерам транспарентности и 
укрепления доверия в космосе (A/68/189) представ-
ляет собой сбалансированный итог прагматичных 
и углубленных дискуссий между членами Груп-
пы, и в нем учитываются предложения всех заин-
тересованных сторон. Он заслуживает изучения и 
добровольного выполнения всеми сторонами.

Китай принял конструктивное участие в мно-
госторонних консультациях по проекту междуна-
родного кодекса поведения, которые проводились 
под эгидой Европейского союза. Для того чтобы 
заключить международный кодекс поведения, 
который будет эффективным и приемлемым для 
всех, необходим открытый, справедливый и инклю-
зивный процесс переговоров с четким мандатом и 
правилами процедуры в рамках Организации Объ-
единенных Наций. Особое внимание в этом меж-
дународном кодексе поведения должно уделяться 
использованию космического пространства в мир-
ных целях, и он не должен ограничивать право всех 
стран, и особенно право развивающихся стран, на 
справедливое использование космического про-
странства. Кроме того, он не должен сводить на нет 
усилия по предотвращению гонки вооружений в 
космическом пространстве в рамках Конференции 
по разоружению.

Правительство Китая хотело бы выразить сожа-
ление в связи с замечаниями, сделанными делега-
цией Соединенных Штатов. Представитель Соеди-
ненных Штатов сослался на эпизод, связанный с 
неадекватным результатом испытания противо-
спутниковой системы. Это замечание было весьма 
субъективным и не имело никакого теоретического 
обоснования. Мы не согласны с этим замечанием в 
отношении нашего эксперимента.

Космическое пространство является общим 
наследием человечества. Китай готов тесно 
сотрудничать со всеми сторонами и содействовать 
использованию преимуществ мирного освоения 

космического пространства и поддержанию проч-
ного мира и общей безопасности в космосе.

Г-н Хоссейн (Бангладеш) (говорит по-английски): 
Бангладеш присоединяется к заявлению представителя 
Индонезии от имени Движения неприсоединения по 
этому блоку вопросов (см. A/C.1/69/PV.18). Я хотел бы 
сделать следующие замечания в своем национальном 
качестве.

Давно установлено, что космическое простран-
ство является общим наследием всего человечества 
и должно исследоваться и использоваться исклю-
чительно в мирных целях и на благо нынешнего 
и будущих поколений всех народов. Оно более не 
является «исключительной» территорией несколь-
ких развитых государств. Развивающиеся страны 
сегодня тоже используют космические технологии 
для различных целей. В ближайшее время они ста-
нут все шире использовать космические системы и 
их возможности. Поэтому преимущества мирной 
и предсказуемой космической среды абсолютно 
очевидны.

По мере возрастания активности человечества 
в космическом пространстве возрастает и опас-
ность его милитаризации и гонки вооружений в 
космосе. Обеспечение мирного использования кос-
мического пространства отвечает общим интересам 
всех стран. Генеральная Ассамблея, обеспокоенная 
перспективой возможного вывода оружия в косми-
ческое пространство, на своих сессиях последова-
тельно принимала резолюции с призывом начать в 
рамках Конференции по разоружению (КР) перего-
воры о юридически обязывающем международном 
документе по вопросу о предотвращении гонки воо-
ружений в космическом пространстве. Бангладеш 
считает, что предотвращение гонки вооружений в 
космическом пространстве, включая установление 
запрета на развертывание или применение оружия 
в космосе, может устранить серьезную угрозу для 
международного мира и безопасности.

Как и многие другие государства, Бангладеш 
испытывает обеспокоенность в связи с насущной 
проблемой космического мусора, который угро-
жает космической деятельности всех государств. 
Накопление космического мусора в течение дли-
тельного времени представляет собой серьезную 
и неизбежную угрозу. Настоятельно необходимо 
разработать соответствующие нормы в отноше-
нии «генерирования» нового космического мусора, 
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будь то случайного или умышленного. Мы также 
считаем, что ответственность за ликвидацию кос-
мического мусора лежит в первую очередь на тех 
государствах, действия которых изначально приве-
ли к его появлению.

Бангладеш всегда придавала большое значе-
ние мерам транспарентности и укрепления доверия 
(МТУД) в контексте использования космического 
пространства. Мы считаем, что соответствующие 
и эффективные меры способствуют обеспечению 
транспарентности, укреплению взаимного доверия 
и понимания, регулированию космической деятель-
ности и поддержанию безопасности в космическом 
пространстве. Поэтому мы признательны Европей-
скому союзу за его усилия, направленные на разра-
ботку проекта международного кодекса поведения 
в космической деятельности. Однако мы счита-
ем, что, международный кодекс, как, своего рода, 
добровольная мера транспарентности и укрепления 
доверия в космосе, должен быть связан с мирным 
использованием космического пространства и ни в 
коем случае не должен преуменьшать значимость 
усилий КР по предотвращению гонки вооружений в 
космическом пространстве. Такие меры дополняют 
юридически обязывающий международный доку-
мент, в котором учтены все сложности вопроса о 
космической безопасности и различные мнения в 
отношении этой проблемы.

И наконец, мы считаем, что проект договора, 
представленный Конференции по разоружению 
Китаем и Российской Федерацией в 2008 году и 
обновленный в июне этого года, может стать реаль-
ной основой для начала переговоров о разработке 
имеющего обязательную юридическую силу доку-
мента. Учитывая сегодняшнее стремительное раз-
витие космических технологий и те опасности, 
которые могут возникнуть, если применение этих 
технологий не будет регулироваться, принятие 
юридически обязывающего соглашения о недопу-
щении милитаризации космического пространства 
отвечало бы интересам всех стран — как имеющих 
технически продвинутые космические программы, 
так и не имеющих космических программ вообще. 
Мы надеемся, что переговоры о таком соглашении, 
за принятие которого по-прежнему выступает наша 
делегация, начнутся в КР в самое ближайшее время.

Г-н Сырымбет (Казахстан) (говорит по-
английски): Благодарю Вас, г-жа Председатель, за 
предоставленную мне возможность представить 

позицию моей делегации в ходе важных прений по 
вопросу о космическом пространстве и космической 
безопасности.

Как член Группы правительственных экспертов 
по мерам транспарентности и укрепления доверия 
в космосе, Казахстан считает, что растущее значе-
ние и активное расширение деятельности в косми-
ческом пространстве побуждает нас рассматривать 
деятельность в космическом пространстве с учетом 
соображений безопасности и разоружения. Кроме 
того, космическая среда становится крайне хруп-
кой и уязвимой для чрезмерной и нерациональной 
эксплуатации.

Российская Федерация и Китайская Народная 
Республика совместно подготовили проект дого-
вора о предотвращении размещения оружия в кос-
мическом пространстве и применения или угрозы 
применения силы против космических объектов, 
который Казахстан всецело поддерживает. Одна-
ко несколько серьезных политических препят-
ствий и застой в Конференции по разоружению 
мешают всем попыткам принять имеющее обяза-
тельную силу международное соглашение. Наша 
делегация также поддерживает проект резолю-
ции A/C.1/69/L.14, внесенный Российской Федера-
цией и Китаем, о неразмещении первыми оружия в 
космосе. Кроме того, мы твердо убеждены в необхо-
димости мер транспарентности и укрепления дове-
рия, подкрепленных юридически обязывающим 
соглашениями.

Казахстан убежден в том, что результатом 
размещения оружия в космическом пространстве 
будет преимущество для немногих. И, что еще 
более опасно, действия некоторых стран, обладаю-
щих более развитыми военно-космическими техно-
логиями, могут привести к тому, что другие стра-
ны, в которые эти технологии не распространились, 
тоже захотят их получить, как это произошло в 
ядерной области. Опыт прошлого показывает, что 
такие действия в военной сфере могут быть скры-
тыми, что сделает их серьезной угрозой для между-
народной безопасности. В настоящее время самые 
современные космические программы имеют или 
разрабатывают более 130 стран. Нам необходимо 
позаботиться о том, чтобы такие опасные системы 
оружия не подрывали существующую структуру 
соглашений об ограничении вооружений, особенно 
в ракетно-ядерной области.
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Казахстан не имеет намерения разрабаты-
вать космическое оружие или размещать оружие 
в космическом пространстве — ни сегодня, ни в 
будущем. С другой стороны, наша страна, на тер-
ритории которой находится первый в своем роде 
и крупнейший космодром Байконур, активно раз-
рабатывает национальную гражданскую космиче-
скую программу, включающую создание ракетно-
космического стартового комплекса в «Байтерек». 
Это позволит нашей стране стать частью мирово-
го рынка космических услуг и получить доступ к 
самым современным технологиям в рамках норм 
международной коллективной безопасности.

В июле 2005 года Казахстан присоединился к 
Международному кодексу поведения по предот-
вращению распространения баллистических ракет. 
Официально не являясь участником Режима кон-
троля за ракетными технологиями (РКРТ), Казах-
стан в своей экспортной политике строго следует 
всем его требованиям и надеется стать его участни-
ком в ближайшем будущем.

В заключение хотелось бы сказать, что мы обя-
заны извлечь уроки из проблем, возникших в свя-
зи с ядерным и химическим оружием массового 
уничтожения. Поэтому Казахстан вновь заявляет о 
том, что наша общая цель должна состоять в том, 
чтобы обеспечить сохранение космоса в качестве 
свободного от оружия пространства, пригодно-
го для сотрудничества, с тем, чтобы человечество 
могло использовать его в целях мирного развития 
и прогресса.

Г-н Хальтер (Швейцария) (говорит по-французски): 
В то время, когда выход в космическое пространство 
и его использование стали стратегическими задачами 
для большинства государств, для безопасности 
космической деятельности возникли различного рода 
угрозы. Опасность для космических систем может 
представлять накопленный на околоземной орбите 
космический мусор, но это еще не все. В результате 
развития технологий число способов и средств 
умышленного нарушения функционирования 
космических систем, полного вывода их из 
строя или управление ими неуполномоченными 
субъектами растет, причем даже тогда, когда такие 
возможности создаются неумышленно. Кроме того, 
как мы видели в последнее время, уничтожение 
орбитальных спутников, будь то намеренное или 
случайное, грозит массовым увеличением количества 
космического мусора, тем самым расширяя порочный 

круг в результате повышения степени опасности 
столкновений на орбите. Наконец, стабильность 
в космическом пространстве тесно связана со 
стабильностью в межгосударственных отношениях на 
Земле. В этом контексте Швейцария считает, что мы 
обязаны активизировать многосторонние переговоры 
для изучения путей укрепления существующих норм. 
Хотя транспарентность и меры укрепления доверия 
служат немаловажным дополнением к таким нормам, 
они, тем не менее, никак не устраняют необходимость 
составления проекта международного юридически 
обязательного договора для решения нынешних 
проблем.

Важно продолжать диалог в Конференции по 
разоружению, чтобы добиться прогресса в решении 
этих вопросов. Одним из элементов этого процесса 
является новый вариант предлагаемого договора о 
предотвращении размещения оружия в космиче-
ском пространстве, представленный совместно Рос-
сией и Китаем. По мнению Швейцарии, такой дого-
вор должен запрещать любые акты агрессии в отно-
шении космических систем, поскольку размещение 
в космическом пространстве оружия является лишь 
одним аспектом данной проблемы. Решая трудную 
задачу определения того, что является размещен-
ным в космосе оружием, больше внимания следует 
уделять устранению опасности нападений на кос-
мические системы с земли, таких как умышленный 
перехват телекоммуникационных сигналов и при-
менение противоспутникового оружия. Разработка 
и испытания, в частности, последнего должны быть 
запрещены, равно как и само обладание таким ору-
жием. Кроме того, еще предстоит решить вопрос о 
проверке выполнения и соблюдения проекта дого-
вора; в этом плане необходима дополнительная 
работа.

В прошлом году в рамках этого форума свой 
доклад (A/68/189) представила Группа правитель-
ственных экспертов по мерам транспарентности и 
укрепления доверия в космической деятельности, 
чьи рекомендации были обсуждены в этом году в 
Конференции по разоружению, а также в Комитете 
Организации Объединенных Наций по использова-
нию космического пространства в мирных целях. 
Комитет по использованию космического про-
странства в мирных целях поставил перед собой 
на 2015 год задачу рассмотреть вопрос о том, как 
обеспечить учет этих рекомендации в руководя-
щих принципах, которые он разрабатывает в целях 
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обеспечения долгосрочной надежности космиче-
ской деятельности. Швейцария считает, что разору-
женческому сообществу следует также продолжать 
рассмотрение вопроса о путях выполнения реко-
мендаций Группы правительственных экспертов 
на практике. В будущем году это можно было бы 
сделать, продолжив работу, проводимую по этому 
вопросу в рамках Конференции по разоружению.

Кроме того, руководствуясь положениями 
доклада Группы правительственных экспертов, 
Швейцария считает необходимым, чтобы субъ-
екты, занимающиеся разоружением, и субъекты, 
занимающиеся космической тематикой, совмест-
но проводили работу с целью обеспечить безопас-
ность и устойчивость космической деятельности в 
долгосрочной перспективе. Проекты ныне разра-
батываемых международных документов следует 
составлять на основе скоординированных усилий 
обоих сообществ, чтобы обеспечить их согласован-
ность и взаимодополняемость. Вот почему Швей-
цария поддерживает предложение Группы прави-
тельственных экспертов организовывать совмест-
ные совещания Первого и Четвертого комитетов 
по этой теме, что можно было бы начать делать в 
следующем году.

С этой точки зрения, возглавленный Европей-
ским союзом процесс разработки международно-
го кодекса поведения в космической деятельности 
создает условия для весьма позитивной совместной 
работы органов, занятых проблематикой разору-
жения, и сообщества, занимающегося космической 
тематикой. Принявшая участие в этом процессе 
Швейцария одобряет идею подготовки политиче-
ского документа, призванного обеспечить безопас-
ность и стабильность космической деятельности. В 
таком документе должен быть представлен целост-
ный подход, охватывающий как гражданскую, так 
и военную деятельность, как это имеет место в его 
нынешней версии. Сообществу, занимающемуся 
космической деятельностью, следует и впредь вза-
имодействовать в этом вопросе с органами, заня-
тыми проблематикой разоружения. Швейцария 
считает, что для этого следует начать официаль-
ные переговоры, которые должны проводиться с 
участием как можно большего числа стран с целью 
заручиться как можно более широкой поддержкой 
окончательного документа.

Субъекты, занимающиеся разоружением и 
космической деятельностью, заинтересованы в 

обеспечении того, чтобы в долгосрочной перспек-
тиве космическое пространство можно было и 
впредь использовать в мирных целях для обеспече-
ния процветания и безопасности будущих поколе-
ний, и совместно несут за это ответственность.

Г-жа Ким Хе Джин (Республика Корея) (говорит 
по-английски): С начала космической эры более 
пяти десятилетий назад масштабы использования и 
исследования космического пространства в мирных 
целях ширятся в геометрической прогрессии. 
Достижения в освоении космического пространства 
содействуют развитию космических технологий 
и других сфер их практического применения, что 
ведет к улучшению нашей повседневной жизни. 
Вместе с тем, быстрый рост числа субъектов 
космической деятельности, а также расширение 
масштабов такой деятельности ведут к «пробкам» 
в космическом пространстве и к усилению 
конкуренции в нем. Ныне перед международным 
сообществом встала неотложная задача обеспечить 
безопасность и стабильность в космическом 
пространстве. Настоятельно необходимо, чтобы 
все государства использовали космическое 
пространство ответственно, в мирных целях, 
транспарентно и безопасным образом, согласно 
соответствующим международным нормам, 
регулирующим деятельность в космическом 
пространстве.

В этой связи весьма прискорбно, что Корейская 
Народно-Демократическая Республика продолжает 
злоупотреблять своим правом на мирное использо-
вание космического пространства, используя его в 
качестве предлога для дальнейшей реализации ее 
программы разработки баллистических ракет, что 
создает серьезную угрозу миру и безопасности в 
регионе и за его пределами. Соответствующие резо-
люции Совета Безопасности и заявления его Пред-
седателя недвусмысленно требуют от Корейской 
Народно-Демократической Республики, чтобы она 
не производила никаких запусков с использованием 
технологий баллистических ракет. Любой запуск 
Корейской Народно-Демократической Республикой 
баллистических ракет любого типа представляет 
собой явное нарушение резолюций Совета Безопас-
ности, запрещающих такого рода деятельность.

Ввиду быстрого распространения космических 
технологий и их внушающего опасения характе-
ра все более необходимым становится укрепление 
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существующих норм и правил, регулирующих 
деятельность в космическом пространстве, таким 
образом, чтобы в них были отражены последние 
достижения. Кроме того, ввиду сквозного влия-
ния характера космической деятельности и косми-
ческих услуг на все виды деятельности на суше и 
на море, будь то военной или гражданской, было 
бы целесообразно применять целостный подход 
к укреплению существующих норм в отношении 
космической деятельности, чтобы охватить им 
все вытекающие из нее последствия. В этой свя-
зи Республика Корея считает, что упрочение мер 
транспарентности и укрепления доверия представ-
ляет собой существенный шаг вперед. В частности, 
мы одобряем принятие Генеральной Ассамблеей 
в декабре 2013 года резолюции 68/50, касающейся 
последнего доклада Группы правительственных 
экспертов по мерам транспарентности и укрепле-
ния доверия в космосе (A/68/189), которая заложи-
ла прочный фундамент для дальнейшей совершен-
ствования режима, регулирующего деятельность в 
космическом пространстве.

В этой связи наша делегация также поддержи-
вает международные усилия по разработке между-
народного кодекса поведения в космической дея-
тельности. Такой кодекс должен быть универсаль-
ным, прагматичным и гибким. Следует отметить, 
что составители этого кодекса проделали хорошую 
работу с целью учесть в нем предложения Группы 
правительственных экспертов, и Республика Корея 
решительно выступает в поддержку его скорейшего 
принятия.

Наконец, наша делегация хотела бы подчер-
кнуть важность тесного сотрудничества и диалога 
между различными форумами, включая Конфе-
ренцию по разоружению, Комитет по использова-
нию космического пространства в мирных целях, 
Первый и Четвертый комитеты, а также Междуна-
родный союз электросвязи. Важно использовать их 
специальные знания и опыт для достижения макси-
мально позитивного взаимодействия между ними.

В заключение, Республика Корея хотела бы 
подтвердить свою решительную приверженность 
мирному и рациональному использованию косми-
ческого пространства на благо всего человечества. 
Мы будем продолжать вносить вклад в достижение 
этой цели.

Г-н Хансен (Австралия) (говорит по-английски): 
Австралия приветствует тот факт, что в последние годы 
важному вопросу безопасности в космосе уделяется 
повышенное внимание. Во всем мире интерес всех 
государств к космической среде продолжает расти. 
Кем бы мы ни были — космическими державами, 
новыми субъектами в космосе или пользователями 
космического пространства — нам всем нужен 
доступ к космической среде для обеспечения нашей 
повседневной жизни, для нашего социального, 
экономического, научного и технического развития.

Но этот крайне ценный доступ находится под 
угрозой. Предупреждение засорения космическо-
го пространства космическим мусором и создание 
прочного фундамента для обеспечения транспа-
рентности и доверия в космосе — это две общие 
проблемы, которые мы все обязаны решать. Поэто-
му в ходе наших текущих дискуссий о безопасности 
в космосе — в международном или региональном 
контексте — мы признаем необходимость безотла-
гательных действий по обеспечению безопасности 
и устойчивости космической среды.

Австралия решительно поддерживает усилия 
по разработке мер по обеспечению транспарентно-
сти и укрепления доверия (МТД), которые должны 
быть практическими и проверяемыми и должны 
содействовать снижению степени недоверия. Нам 
было приятно вновь стать соавтором полезного про-
екта резолюции по МТД в космическом простран-
стве (A/C.1/69/L.15), главными авторами которого 
являются Китай, Россия и Соединенные Штаты.

Австралия также удовлетворена важными под-
вижками в вопросе МТУД, которые стали возмож-
ными благодаря работе Группы правительственных 
экспертов по мерам транспарентности и укрепле-
ния доверия в космосе, а также благодаря разработ-
ке Комитетом по использованию космического про-
странства в мирных целях руководящих принципов 
обеспечения долгосрочной устойчивости косми-
ческой деятельности. Мы готовы в приоритетном 
порядке сотрудничать с другими субъектами в деле 
выполнения этих полезных рекомендаций.

В числе рекомендаций Группы правительствен-
ных экспертов мы особенно приветствуем рекомен-
дацию относительно разработки многостороннего 
кодекса поведения, поощряющего использование 
космоса в мирных целях. Мы высоко оценива-
ем разработку и укрепление норм ответственного 
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поведения в космическом пространстве для обе-
спечения безопасности космических средств всех 
стран. Мы также отмечаем вывод Группы относи-
тельно того, что добровольные политические обя-
зательства могут заложить основу для имеющих 
обязательную юридическую силу соглашений.

Предлагаемый международный кодекс поведе-
ния является практической инициативой, предпри-
нятой в ответ на призыв Генерального секретаря к 
разработке МТУД. Принятие и выполнение этого 
кодекса позволят устранить реальную неизбежную 
угрозу, которую космический мусор создает для 
всей космической деятельности.

Австралия считает весьма актуальным то, что 
в кодексе особое внимание уделяется на острой 
стоящей проблеме космического мусора Ученые и 
практики предупреждают, что, если засорение кос-
мического пространства не остановить, наш доступ 
к космической среде и способность получать от нее 
блага серьезно ограничатся, причем на очень про-
должительный период времени.

В последние два года в работе над предлагае-
мым кодексом наметился хороший прогресс. После 
шестьдесят восьмой сессии Генеральной Ассамблеи 
два раунда открытых консультаций предоставили 
всем странам возможность участвовать в перегово-
рах по предлагаемому кодексу.

Засорение космоса — это важный вопрос для 
нашего Индо-Тихоокеанского региона. Поэтому мы 
приветствуем пристальное внимание, которое это-
му вопросу уделяет Региональный форум Ассоциа-
ции государств Юго-Восточной Азии (РФА). В этом 
месяце по инициативе Индонезии, Японии и Соеди-
ненных Штатов был проведен второй семинар РФА 
по космической безопасности. Работа этого семина-
ра проходила на основе результатов первого семи-
нара РФА, на котором в декабре 2012 года сопред-
седательствовали Вьетнам и Австралия, и он позво-
лил углубить понимание проблемы и обсудить воз-
можные действия членов РФА в этом плане.

Австралия глубоко озабочена разработкой и 
развертыванием противоспутниковых ракет. В наи-
худшем случае, как это было в недавнем прошлом, 
испытания таких ракет усилят засорение космоса и, 
тем самым, создадут угрозу для всех космических 
аппаратов. Не будут такие испытания содейство-
вать и международному миру и сотрудничеству 
в космических делах, так как они противоречат 

усилиям, которые международное сообщество при-
лагает для повышения транспарентности и укре-
пления доверия в космической деятельности. Мы 
также считаем, что любые инициативы, направ-
ленные против размещения оружия в космосе и 
на предотвращение угрозы применения силы про-
тив космических объектов должны, как минимум, 
охватывать противоспутниковое оружие наземного 
базирования, которое создает наиболее серьезную 
угрозу космической инфраструктуре.

Сегодня, как и раньше, Австралия призывает 
международное сообщество сосредоточить вни-
мание на практических реально осуществимых 
шагах, которые мы все вместе можем предпринять 
для устранения реальных угроз космической дея-
тельности, включая острую проблему космическо-
го мусора. Такое сосредоточение внимания на этом 
принесет реальные плоды всему человечеству.

Г-н Рике (Франция) (говорит по-французски): 
Франция присоединяется к заявлению, 
сделанному наблюдателем от Европейского союза 
(см. A/C.1/69/PV. 18).

Космос имеет принципиальное значение для 
современной жизни. Его можно использовать во 
многих мирных целях, начиная с телесвязи и назем-
ной, воздушной и морской навигации и заканчивая 
метеорологией. Разумеется, космос имеет важней-
шее значение и для международной безопасности. 
Однако нашим возможностям в плане его использо-
вания угрожает ухудшение состояния космической 
среды.

Одной из первых угроз устойчивости космиче-
ской деятельности является засорение космоса. В 
последние годы произошли события, которые при-
вели к угрожающему росту засорения космическо-
го пространства в результате, в частности, случай-
ных столкновений космических объектов и пред-
намеренных актов их уничтожения. Уничтожение 
одного спутника в результате экспериментального 
пуска ракеты с земли существенно повысило засо-
рение космоса. Однако существующих механизмов 
не достаточно для предотвращения таких событий. 
Проблемы, которые перед нами стоят, это, в широ-
ком смысле, проблемы безопасности, для решения 
которых требуются всесторонние меры, охваты-
вающие гражданские и военные аспекты. Утверж-
дать принцип ответственного использования кос-
мического пространства в рамках гражданских и 
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военных космических программ отвечает нашим 
общим интересам как нынешних и будущих госу-
дарств, обладающих космическим потенциалом.

Франция привержена обеспечению безопас-
ности космической деятельности и ее развитию в 
мирных целях. Эта деятельность должна осущест-
вляться в соответствии с Уставом Организации 
Объединенных Наций и принципами международ-
ного права, в частности с учетом свободы доступа 
к космосу в мирных целях, принципа обеспечения 
безопасности и целостности космических объектов, 
находящихся на орбите, и уважения права госу-
дарств на самооборону.

Франция уже неоднократно заявляла, что она 
поддерживает цель, заключающуюся в предотвра-
щении гонки вооружений в космическом простран-
стве. Франция не имеет принципиальных возраже-
ний против разработки проекта документа и ини-
циативы в этом плане в рамках программы работы, 
одобренной Конференцией по разоружению.

Франция принимает к сведению усилия, кото-
рые Россия и Китай прилагают для активизации в 
Конференции по разоружению дискуссий по вопро-
су о предотвращении размещения в космосе ору-
жия. Я хотел бы напомнить о позиции Франции 
относительно условий разработки юридически 
обязывающего документа о предотвращении гонки 
вооружений в космосе. Мы все стремимся к тому, 
чтобы такой документ обеспечил реальные поло-
жительные результаты в области безопасности. Для 
этого он должен быть всесторонним, точным, уни-
версальным и заслуживающим доверия.

Заключение договора — это по природе своей 
долгий процесс. Однако быстрое ухудшение состо-
яния космической среды обусловливает необхо-
димость срочного и практического реагирования 
на основе принятия безотлагательных и реально 
осуществимых ответных мер. Поэтому мы поддер-
живаем применение в краткосрочной перспекти-
ве ответственных практических мер и разработку 
добровольных мер по обеспечению транспарентно-
сти и укреплению доверия на основе использования 
гибких механизмов координации и консультаций.

Франция принимала активное участие в рабо-
те Группы правительственных экспертов по мерам 
транспарентности и укрепления доверия в косми-
ческой деятельности, доклад которой по этому 
вопросу был принят консенсусом в прошлом году 

(A/68/189). Наконец, мы полностью поддержива-
ем разработку международного кодекса поведения 
в области космической деятельности. Франция с 
удовлетворением отмечает интерес к такому кодек-
су, о чем свидетельствует участие и широкий обмен 
мнениями в ходе процесса консультаций, который 
прошел весной в Люксембурге. По мнению Фран-
ции, эта политическая инициатива представляет 
собой прагматичный этап наших попыток укре-
пить безопасность в космическом пространстве. 
Мы поддерживаем нынешние усилия, направлен-
ные на то, чтобы привести эту инициативу к ее 
успешному завершению, и призываем все заинте-
ресованные государства не ослаблять готовность 
продолжать переговоры в отношении текста, с тем 
чтобы достичь нашей общей цели по реализации 
незамедлительных и прагматичных мер реагирова-
ния в области регулирования деятельности в кос-
мическом пространстве.

Г-н Эрраис Эспанья (Испания) (говорит по-
испански): Испания присоединяется к заявлению по 
этому вопросу, сделанному ранее наблюдателем от 
Европейского союза (см. A/C.1/69/PV.18).

Каждое государство все в большей степени 
зависит от космического пространства. Техниче-
ские достижения в этом секторе, наряду с экономи-
ческим развитием во многих регионах мира, дают 
возможность все большему числу стран проявлять 
интерес к получению доступа к возможностям, 
которые предоставляет космическое пространство, 
и иметь для этого соответствующий потенциал.

Испания всегда занимала позицию в поддерж-
ку сохранения безопасной среды в космическом 
пространстве при одновременном обеспечении 
его использования в мирных целях на приемлемой 
для всех равноправной основе. Это использование 
в мирных целях зависит от ответственности каж-
дой заинтересованной в этой области стороны. В 
этом отношении усиленное накопление космиче-
ского мусора и отходов, безусловно, вызывает все 
большую озабоченность, на которую мы должны 
откликнуться.

Я хотел бы упомянуть также о том, насколько 
важно, чтобы мы продолжали прилагать усилия по 
разработке комплекса мер по укреплению доверия, 
которые наметят рекомендованные шаги, касаю-
щиеся действий различных заинтересованных сто-
рон. Мы должны подчеркнуть важность работы, 
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проводимой Группой правительственных экспертов 
по мерам транспарентности и укрепления доверия в 
космической деятельности. Кроме того, я хотел бы 
отметить, что, как и в предыдущие годы, моя стра-
на является одним из авторов проекта резолюции 
этого года о мерах по обеспечению транспарентно-
сти и укреплению доверия в космической деятель-
ности (A/C.1/69/L.15), представленного Российской 
Федерацией, Соединенными Штатами Америки и 
Китаем, в котором подчеркивается необходимость 
таких мер. Мы подчеркиваем важность дальнейшей 
разработки международных договорных актов в 
этих рамках. Выводы и рекомендации Группы пра-
вительственных экспертов одобряют усилия, кото-
рые прилагаются в этой области.

Инициатива, выдвинутая Европейским сою-
зом с целью разработки кодекса поведения в обла-
сти космической деятельности, безусловно, очень 
важна, и в последние годы в отношении этого был 
достигнут прогресс при активном участии более 
70 стран. Открытые консультации в Киеве, Бангко-
ке и Люксембурге предоставили весьма позитивные 
возможности для рассмотрения различных пози-
ций делегаций в рамках открытого и всеохватного 
подхода. Мы считаем, что кодекс поведения будет 
важным шагом, направленным на укрепление вза-
имопонимания между различными сторонами и на 
обеспечение устойчивого характера космического 
пространства. По нашему мнению, если он будет 
предусматривать участие максимально большого 
числа государств, особенно тех, которые облада-
ют более весомым присутствием в этой области, то 
кодекс будет представлять собой крупный шаг впе-
ред в создании системы ответственного использо-
вания космического пространства в мирных целях 
всеми сторонами.

Г-н аль-Аджми (Кувейт) (говорит по-арабски): 
Прежде всего моя делегация хотела бы заявить о 
своей поддержке заявлений, сделанных ранее от 
имени Группы арабских государств и представителем 
Индонезии от имени Движения неприсоединения.

Прикладная наука и техника в области кос-
мического пространства, например, технология 
наблюдения за Землей, спутниковая технология 
военно-морских сил и телекоммуникации, спо-
собствовали усилиям стран в области развития, 
направленным на повышение уровня жизни наро-
да, сохранение природных ресурсов и обеспечение 

раннего предупреждения в случаях стихийных 
бедствий, а также другим видам их применения, 
которые содействуют поиску долгосрочных реше-
ний в области устойчивого развития.

Космическое пространство стало играть необ-
ходимую роль в современной жизни и цивилиза-
ции. Поэтому Кувейт убежден в том, что мы можем 
достичь его образцового использования только 
путем многосторонних переговоров, которые отра-
жают цели и принципы Устава Организации Объ-
единенных Наций, подчеркивая необходимость 
использования космического пространства в мир-
ных целях и обеспечивая создание глобальных 
условий для всеобщего участия, которые будут 
гарантировать, что некоторые государства не при-
своят себе право на реализацию односторонних 
мер, способных привести к гонке вооружений в 
космическом пространстве. Это чревато возник-
новением неординарных проблем, которые могут 
повлиять на современную жизнь, вызывая нега-
тивные последствия для развития в целом, а также 
подрывая доверие между государствами, в особен-
ности с учетом отсутствия международных норм, 
запрещающих такую гонку вооружений, несмотря 
на существование таких договорных актов, как 
Договор об ограничении испытаний и Договор о 
принципах деятельности государств по исследова-
нию и использованию космического пространства, 
включая Луну и другие небесные тела. Однако ни 
один из них, как таковой, не может запретить гонку 
вооружений в космическом пространстве. Поэтому 
мы считаем необходимым, чтобы мы начали серьез-
ные переговоры с целью разработки всеобъемлю-
щего, неизбирательного и юридически обязательно-
го договора, который запретит размещение оружия 
в космическом пространстве. Моя делегация также 
поддерживает создание в рамках Конференции по 
разоружению комитета, который будет ведать изу-
чением этого важного вопроса на всеобъемлющей и 
сбалансированной основе.

Г-н Мехди (Канада) (говорит по-французски): 
Канада считает, что деятельность в космическом 
пространстве играет все более и более 
важную, по сути дела, необходимую роль в 
повседневной жизни миллионов людей во всем 
мире. Как и другие представители, мы считаем, 
что обеспечение того, чтобы космическое 
пространство оставалось защищенным, 
стабильным, устойчивым и безопасным, отвечает 
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интересам каждой страны. Канада приветствовала 
принятие Генеральной Ассамблеей в декабре 
2013 года резолюции 68/50 и приветствует все 
усилия по реализации мер транспарентности и 
укрепления доверия в космической деятельности, 
рекомендованных в докладе за 2013 год (A/68/189) 
Группы правительственных экспертов по мерам 
транспарентности и укрепления доверия в 
космической деятельности. Как указывается 
в докладе, многосторонний кодекс поведения 
является одним из способов утверждения принципа 
ответственного и мирного использования 
космического пространства. Международный 
кодекс поведения для космической деятельности 
может стать полезным инструментом для всех 
стран, занимающихся космической деятельностью 
или планирующих сделать это в будущем, 
и позволит разработать наилучшие методы 
смягчения последствий проблемы космического 
мусора, повысить транспарентность, расширить 
обмен информацией в целях предотвращения 
столкновений и утвердить принцип 
невмешательства в космическую деятельность 
других стран.

Такой добровольный документ, как между-
народный кодекс поведения, призван стать праг-
матичной краткосрочной мерой для придания 
импульса усилиям в области космической безопас-
ности и способствовать более длительным усилиям 
по подготовке переговоров о заключении юриди-
чески обязывающих документов об ответственной 
деятельности в космическом пространстве. По этим 
причинам Канада будет продолжать сотрудничать 
с другими странами в целях доработки проекта 
кодекса поведения и подготовки окончательной 
редакции его текста. Пока эти важные обсуждения 
продолжаются, государствам необходимо воздер-
живаться от действий, дестабилизирующих кос-
мическую среду или ей угрожающих, таких как, 
например, разработка и испытания систем проти-
воспутникового оружия, особенно таких, которые 
создают космический мусор.

(говорит по-английски)

Трудность юридически обязывающих мер 
заключается в том, чтобы найти способ преодолеть 
двойную проблему точного определения и эффек-
тивной проверки. Хотя Канада по-прежнему при-
вержена делу предотвращения гонки вооружений в 

космическом пространстве, эти вопросы остаются 
серьезным вызовом. С учетом их сложности они, 
безусловно, требуют более глубокого понимания, 
и их необходимо тщательно обдумать, прежде чем 
можно будет говорить о новых юридически обязы-
вающих механизмах.

В отсутствие ясных и применимых определе-
ний и эффективных способов проверки односто-
ронние заявления государств о намерении не раз-
мещать оружие в космическом пространстве тоже 
имеют лишь ограниченную ценность. Такие заяв-
ления создают риск развития ложного чувства уве-
ренности, тем более что эти предложения не реша-
ют проблемы двойного назначения технологий или 
иных средств, которые могут быть использованы 
для преднамеренного повреждения объектов кос-
мической инфраструктуры.

Необходимо, чтобы все государства были 
откровенны в отношении своих космических про-
грамм и политики, а также целей и принципов, 
лежащих в основе их космической деятельности. 
Это само по себе уже важная мера повышения 
транспарентности и укрепления доверия. С учетом 
этого факта в феврале 2014 года Канада обнародо-
вала политику в области освоения космоса, которая 
будет направлять ее космическую деятельность в 
ближайшие годы.

Канада признает конструктивную роль Коми-
тета Организации Объединенных Наций по исполь-
зованию космического пространства в мирных 
целях в деле повышения транспарентности и рас-
ширения мер доверия. Канада продолжает активно 
участвовать в деятельности различных рабочих 
групп и инициатив в рамках Комитета. В качестве 
примера можно отметить, что в работе Рабочей 
группы по долгосрочной устойчивости космиче-
ской деятельности принимают участие эксперты 
из различных стран мира, в том числе из Канады. 
Канада твердо намерена продолжать свое участие 
в разработке окончательного комплекса основных 
принципов долгосрочной устойчивости космиче-
ской деятельности.

В заключение я хотел бы сказать, что принятие 
мер по обеспечению транспарентности и укрепле-
нию доверия в космической деятельности, как реко-
мендовано в докладе Группы правительственных 
экспертов за 2013 год, было бы в интересах всех 
стран. В момент, когда международное сообщество 
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прилагает усилия для того, чтобы не допустить пре-
вращения космического пространства в арену оче-
редного конфликта, мы надеемся, что государства 
будут воздерживаться от дестабилизирующей дея-
тельности, ясно излагать свои намерения в космо-
се и действовать ответственным образом, особен-
но в плане ограничения количества космического 
мусора. Для того чтобы обеспечить безопасность, 
устойчивость, стабильность и защиту космическо-
го пространства в интересах всего человечества 
необходима добрая воля и напряженная работа всех 
государств.

Г-н Ан Мён Хун (Корейская Народно-
Демократическая Республика) (говорит по-английски): 
Вследствие попыток определенных государств 
милитаризировать космическое пространство 
сегодня космос подвержен потенциальной опасности 
стать частью вооруженных конфликтов в нашем 
мире. Космическое пространство стало местом, 
где злоупотребляют достижениями современной 
науки и техники, а огромные финансовые средства 
разбазаривают для достижения военных и 
стратегических целей. Открыто осуществляются 
программы милитаризации космоса, способные 
привести к гонке вооружений. Проводятся испытания 
космического оружия, и частью этих программ 
является даже производство космического оружия 
и летательных аппаратов, способных оперативно 
поражать любые цели на Земле.

Ярким примером этого является разработка 
системы противоракетной обороны, связанной с 
программой космических вооружений, которая 
осуществляется в Соединенных Штатах под пред-
логом противодействия угрозе баллистических 
ракет других государств. Если маневры, которые 
предпринимаются под предлогом защиты от угро-
зы чужих баллистических ракет, будут оправданы, 
то обеспечение мира и безопасности на планете 
станет невозможной задачей.

Корейская Народно-Демократическая Респу-
блика неизменно последовательно выступает про-
тив милитаризации космического пространства. 
На сегодняшний день международное сообщество 
не жалеет усилий для предотвращения милитари-
зации космического пространства и гонки воору-
жений в космосе. Эти усилия привели к созданию 
ряда системных механизмов и принятию важных 
резолюций Организации Объединенных Наций, 

призванных предотвратить гонку вооружений в 
космическом пространстве. Однако существую-
щие международно-правовые системы не способны 
сами по себе эффективно и полностью предотвра-
тить размещение оружия и гонку вооружений в 
космосе. Необходимость создания новой юриди-
чески обязательной основы для всеобъемлющего и 
эффективного предотвращения гонки вооружений 
в космосе становится все более неотложной в све-
те нынешней реальности, в которой определенные 
важные соглашения в этой связи либо отменяются, 
либо не выполняются должным образом.

Всеобъемлющее предотвращение гонки воору-
жений в космическом пространстве создало бы фун-
даментальные условия не только для устранения 
опасности гонки вооружений в космосе и для гаран-
тий права всех государств на его мирное исполь-
зование, но также для обеспечения мира во всем 
мире. Поэтому безотлагательно необходимо, что-
бы международное сообщество в ближайшее вре-
мя создало новую нормативно-правовую базу для 
всеобъемлющего и эффективного предотвращения 
гонки вооружений в космическом пространстве.

В связи с этим делегация Корейской Народно-
Демократической Республики считает, что, с уче-
том его характера и целей, проект договора о пре-
дотвращении размещения оружия в космическом 
пространстве и применения или угрозы примене-
ния силы против космических объектов, который 
был совместно представлен Китаем и Российской 
Федерацией на рассмотрение Конференции по разо-
ружению в 2008 году, и его обновленный вариант 
2014 года могли бы стать важной положительной 
инициативой по предотвращению гонки вооруже-
ний и обеспечению мира во всем мире. Корейская 
Народно-Демократической Республика будет и 
впредь выступать против размещения любых видов 
оружия в космическом пространстве и приветству-
ет и поддерживает инициативы по предотвраще-
нию милитаризации космоса.

В заключение хочу заметить, чтобы еще раз 
разъяснить нашу позицию, что любое суверен-
ное государство имеет законное право на мирное 
исследование космического пространства в целях 
его мирного использования. Считать наши запу-
ски спутников нарушениями резолюций Совета 
Безопасности значит бесцеремонно посягать на 
суверенитет Корейской Народно-Демократической 
Республики. Освоение космического пространства 
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отнюдь не является исключительным правом того 
или иного государства. Ввиду того, что наши имею-
щие мирное предназначение спутники официально 
зарегистрированы в рамках специальной правовой 
процедуры в Организации Объединенных Наций, 
намерения некоторых враждебно настроенных по 
отношению к нам элементов, представляющих эти 
спутники как угрозу, ясны, как день: они заклю-
чаются в том, чтобы лишить Корейскую Народ-
но-Демократическую Республику права запускать 
спутники в мирных целях.

Корейская Народно-Демократическая Респу-
блика будет и впредь пользоваться своим законным 
правом на развитие своего потенциала в деле мир-
ного освоения космического пространства, явля-
ющегося общим достоянием всего человечества, и 
по-прежнему будет запускать спутники прикладно-
го назначения в целях наращивания своего эконо-
мического потенциала.

Г-н Аммар (Пакистан) (говорит по-английски): 
Делегация Пакистана присоединяется к заявлению, 
сделанному по этому блоку вопросов от имени 
Движения неприсоединения.

В последние годы космическое пространство 
больше не считается эксклюзивным пространством 
нескольких развитых государств. Сегодня разви-
вающиеся страны подключились к использованию 
космических технологий в самых различных обла-
стях — от метеорологии и обеспечения готовности 
к стихийным бедствиям до развития экономики и 
телекоммуникаций. В предстоящие годы масштабы 
их использования космических технологий будут 
только расширяться.

На протяжении трех десятилетий — в рамках 
первой специальной сессии Генеральной Ассам-
блеи, посвященной разоружению (ССПР-I), Конфе-
ренции по разоружению (КР) и Генеральной Ассам-
блеи — наши усилия сосредоточены на одной клю-
чевой цели, заключающейся в обеспечении того, 
чтобы космическое пространство оставалось сво-
бодным от оружия и милитаризации. Пришло время 
подтвердить обязательство, благодаря которому мы 
продвинулись так далеко в реализации этой цели.

Если руководствоваться уроками истории, 
можно сделать вывод, что монополии немногих 
долго не сохраняются. Поэтому международному 
сообществу срочно и настоятельно необходимо 
предотвратить размещение оружия в космическом 

пространстве. Дальнейшие задержки в этом плане 
принесут только во вред. Давайте избегать ошибок, 
допущенных в отношении химического оружия, 
которое производилось на протяжении десятиле-
тий, прежде чем была заключена Конвенция по 
химическому оружию.

В заключительном документе ССПР-I (резо-
люция S-10/2) содержится более 30 пунктов, каса-
ющихся опасностей, порождаемых гонкой воору-
жений, и срочной и настоятельной необходимости 
предотвращения гонки вооружений в ее различных 
аспектах. В пункте 80 содержится конкретная реко-
мендация провести надлежащие международные 
переговоры о предотвращении гонки вооружений 
в космическом пространстве. Этим вопросом уже 
давно занимается КР, а Генеральная Ассамблея 
на протяжении вот уже более двух десятилетий 
признает, что предотвращение гонки вооружений 
в космическом пространстве помогло бы отвра-
тить серьезную угрозу международному миру и 
безопасности.

Разработка и развертывание систем противо-
ракетной обороны, а также их включение в число 
космические средств придали вызывающее тревогу 
измерение проблемам, связанным с космическим 
пространством. Гонка вооружений и размещение 
оружия в космическом пространстве не только соз-
дали бы опасность для его мирного использования, 
но и обострили бы конфликты на Земле, причем с 
потенциально катастрофическими последствиями 
для международного мира и безопасности. Поэто-
му нам абсолютно необходимо активизировать 
наши усилия с целью разработать всеобъемлющее, 
универсальное и недискриминационное соглаше-
ние, которое устранит опасения, обусловленные 
разработкой, развертыванием и распространением 
систем противоракетной обороны.

Быстрое развитие и изменение космических 
технологий расширяет пробелы в рамках существу-
ющего международного режима, регулирующего 
использование космического пространства, кото-
рый определяется Договором по космосу 1967 года 
и Договором о Луне 1984 года, что вызывает необ-
ходимость заключения юридически обязательно-
го договора в целях заполнения эти пробелов. С 
учетом именно этого Пакистан последовательно 
выступает против размещения оружия в косми-
ческом пространстве и призывает провести в КР 
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переговоры по этой назревшей проблеме, представ-
ляющей интерес и вызывающей беспокойство.

Имеется значительный объем специальных 
знаний относительно предотвращения гонки воору-
жений в космическом пространстве. Большая рабо-
та была проделана в период 1985–1992 годов специ-
альными комитетами по этому вопросу в КР. Кроме 
того, полезную основу для начала таких перегово-
ров составляют также представленный в 2008 году 
совместно Российской Федерацией и Китаем проект 
текста, известный как проект договора о предот-
вращении размещения оружия в космическом про-
странстве и применения силы или угрозы силой в 
отношении космических объектов, и пересмотрен-
ный текст этого проекта, представленный Россий-
ской Федерацией и Китаем в Конференции по разо-
ружению 10 июня 2014 года. Поэтому мы не видим 
никаких препятствий для начала в КР переговоров 
по вопросу о предотвращении размещения оружия 
в космическом пространстве.

Пакистан, вместе с рядом других государств, 
стал одним из авторов представленного Россий-
ской Федерацией проекта резолюции A/C.1/69/L.14, 
озаглавленного «Неразмещение первыми оружия в 
космосе». Это служит наглядным подтверждением 
того важного значения, которое мы придаем данно-
му вопросу. В этом проекте резолюции содержится 
настоятельный призыв к скорейшему началу в КР 
предметных переговоров по этой теме. Осознавая 
значение данного вопроса, мы обращались с анало-
гичными призывами уже неоднократно. Мы также 
стали соавтором проекта резолюции A/C.1/69/L.3, 
озаглавленного «Предотвращение гонки вооруже-
ний в космическом пространстве», который будет 
представлен делегацией Египта.

Несмотря на растущую опасность размещения 
оружия в космическом пространстве и обусловлен-
ных им последствий для международного мира и 
безопасности, некоторые государства по-прежнему 
противятся началу в КР переговоров по этому 
вопросу. Противодействие этому можно объяснить 
только стремлением этих государств сохранить 
свою монополию на эти технологии и свое полно-
масштабное превосходство.

С другой стороны, все чаще и громче выра-
жаются сожаления по поводу сохраняющегося на 
протяжении четырех последних лет тупика в КР. 
Некоторые государства сочли удобным объяснять 

причины такого застоя одним из четырех основ-
ных вопросов повестки дня КР. Факты говорят 
сами за себя, и один печальный факт заключается 
в том, что, несмотря на поддержку подавляющим 
большинством делегаций начала переговоров для 
согласования правового документа относительно 
предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве, имеется незначительное число госу-
дарств, которые мешают КР сделать это. Поэтому 
международное сообщество обязано потребовать 
от этих государств четких разъяснений относитель-
но тех скрытых причин, по которым они противят-
ся переговорам о предотвращении гонки вооруже-
ний в космическом пространстве. Эти государства 
должны признать свою ответственность за сохра-
няющийся в КР тупик в контексте решения данного 
вопроса.

Мы отмечаем, что в настоящее время прилага-
ются усилия по согласованию кодекса поведения в 
космической деятельности. Мы принимаем актив-
ное участие в открытых консультациях по между-
народному кодексу поведения в космической дея-
тельности. Считая такие усилия полезными, мы 
также убеждены, что инициативы подобного рода 
надо реализовывать на основе принципов инклю-
зивности, универсальности и участия с привлече-
нием широкого круга делегаций и с учетом интере-
сов безопасности всех государств.

Мы также принимаем к сведению доклад и реко-
мендации Группы правительственных экспертов по 
мерам транспарентности и укрепления доверия в 
космосе (А/69/189). Мы согласны с тем, что меры по 
обеспечению транспарентности и укрепления дове-
рия следует осуществлять в как можно более широ-
ком масштабе и с учетом национальных интересов 
государств. Хотя такие предложения и инициати-
вы могут являться полезными промежуточными 
шагами, они не могут и не должны заменить собой 
работу в КР по согласованию юридически обяза-
тельного договора о предотвращении гонки воору-
жений в космическом пространстве. Несмотря на 
всю полезность промежуточных шагов, единствен-
ный способ сохранить космическое пространство 
свободным от оружия заключается в согласовании 
в рамках КР юридически обязательного договора о 
предотвращении гонки вооружений в космическом 
пространстве.

Председатель (говорит по-английски): Мы 
заслушали последнего оратора, выступившего 
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по блоку вопросов «Космическое пространство 
(аспекты, касающиеся разоружения)».

Сейчас я предоставлю возможность выступить 
тем представителям, которые попросили слова в 
порядке осуществление права на ответ. Я хотел бы 
напомнить всем делегациям о том, что продолжи-
тельность первого заявления в порядке осущест-
вление права на ответ ограничивается 10 минута-
ми, а второго — пятью.

Г-н Ермаков (Российская Федерация): Я 
хотел бы обратить ваше внимание на то, что наша 
уважаемая американская делегация затронула тему 
противоспутникового оружия. Да, действительно, 
такая проблема существует, и мы вместе с 
Соединенными Штатами Америки ее очень активно 
обсуждаем уже несколько десятилетий. Ни для кого 
не секрет, что противоспутниковые технологии 
и противоракетные технологии практически 
идентичны. И, как представляется, наш плотный 
диалог по недопущению одностороннего, ничем 
не ограниченного наращивания систем глобальной 
противоракетной системы Соединенных Штатов мог 
бы способствовать решению всех проблем, которые 
относятся к противоспутниковым системам. Если 
Соединенные Штаты готовы к такому диалогу в 
рамках Организации Объединенных Наций, то это 
можно было бы только приветствовать.

Кроме того, некоторые делегации по каким-то 
причинам здесь, в Первом комитете, стали актив-
но обсуждать проблематику проекта кодекса пове-
дения в космосе. По сути, это — попытка подме-
нить наш с вами углубленный диалог по выработ-
ке юридически обязывающих договоренностей по 
предотвращению гонки вооружений в космическом 
пространстве и по предотвращению размещения 
оружия в космосе каким-то упрощенным разгово-
ром по проекту добровольного кодекса поведения 
в космосе. А мы все видим, что авторы этого доку-
мента старательно уходят от рассмотрения важней-
ших проблем предотвращения гонки вооружений в 
космосе и предотвращения размещения оружия в 
космосе, и это противоречит тем задачам, которые 
мы все ставим здесь, в Первом комитете.

Если авторы проекта кодекса поведения в кос-
мосе считают, что главной проблемой является 
космический мусор, то, наверное, не надо с ними 
спорить, но прямой путь к решению этой пробле-
мы — это не беспредметные, в общем-то, дебаты 
в Первом комитете, а целенаправленная работа на 

той площадке, которая именно для этого и предна-
значена: это Научно-технический и Юридический 
подкомитеты Комитета Организации Объединен-
ных Наций по космосу и, конечно же, площадка 
Четвертого комитета. Есть все основания полагать, 
что работающие в Комитете Организации Объ-
единенных Наций по космосу эксперты и юристы 
смогут дать исчерпывающие ответы на все вопросы 
о приемлемости, эффективности и применимости 
предлагаемого проекта кодекса поведения в космо-
се в мирных целях.

Нам не понятно, зачем мы тратим драгоцен-
ное время Первого комитета на обсуждение непро-
фильных нам вопросов мирной космической дея-
тельности и не относящийся к нашей компетенции 
проблемы космического мусора. Наверное, никто 
из моих коллег не будет возражать, что здесь, в 
Первом комитете, у нас достаточно проблем для 
обсуждения, а проблема космического мусора не 
имеет никакого отношения к Первому комитету.

Г-н Бак (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Ввиду ограниченности 
времени, я буду краток.

Выслушав заявления моего российского колле-
ги, я просто хотел бы повторить, что мы поражены 
тем, что в предложении российской и китайской 
делегаций, касающееся проекта договора о предот-
вращении размещения оружия в космическом про-
странстве и применения силы или угрозы ее приме-
нения против космических объектов, не рассматри-
ваются наземные противоспутниковые системы, и 
мы до сих пор удивляемся, почему.

Г-н Шэнь Цзянь (Китай) (говорит по-китайски): 
Я также буду краток.

В ходе этой дискуссии некоторые коллеги, в 
том числе представитель Соединенных Штатов, 
говорили о наземных противоспутниковых систе-
мах. Я надеюсь, что представители внимательно 
прочитают наш проект договора о предотвращении 
размещения оружия в космическом пространстве и 
применения силы или угрозы ее применения про-
тив космических объектов. Статья II четко гласит, 
что мы не прибегнем к применению или угрозе 
применения силы против космических объектов. 
Таким образом, это по сути запрещает применение 
или угрозу применения наземного оружия против 
космических объектов.

Заседание закрывается в 18 ч. 05 м.


